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Editorial

La escalada de los precios de la 
cesta de la compra ha culmina-
do con la tasa más alta de los 
últimos treinta años, al situarse 
la subida interanual (en datos 
del pasado mes de marzo) en 
el 16,6% de media.
Algunas de las subidas de pre-
cios son especialmente signi-
ficativas para las economías 
domésticas, pues productos 
básicos se encarecen cada día. 
El azúcar encabeza el ranking 
de subidas (un 52,1% más caro 
que hace un año), seguida de 
otros alimentos como el aceite 
de oliva (33,5%), la leche (más 

del 33%), huevos (28%), acei-
te de girasol (27,3%), harina 
(26,2%), legumbres y hortali-
zas (23,6%), yogures (21,4%), 

arroz (21,2%) o patatas (21%). 
Con estas subidas, la cesta de 
la compra tiene un sobrecos-
te estimado de 924 euros con 
respecto al año pasado, según 
la Organización de Consumi-
dores y Usuarios (OCU). El 
presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, ha argumentado 
que esta escalada está motivada 
por la reducción de la oferta y 
las malas condiciones climáti-
cas, especialmente la sequía 
y el cambio climático, junto a 
las consecuencias de la guerra 
de Ucrania. La bajada del IVA 
de algunos productos no se ha 

revelado suficiente, aunque en 
medio de esta escalada ha llega-
do una noticia esperanzadora: el 
Índice de Precios de Consumo 
(IPC) anual se situó en el 3,3% 
en marzo, lo que supone más de 
dos puntos y medio menos que 
en febrero, según el Instituto 
Nacional de Estadística (INE). 
La caída de la inflación general 
se debe, principalmente, a que 
los precios de la electricidad y 
de los carburantes aumenta-
ron en marzo de 2022 y en esta 
ocasión disminuyen. Es el valor 
mínimo de la tasa interanual de 
inflación desde agosto de 2021.

La cesta de la compra se dispara
El precio de la 
cesta de la compra 
es 924 euros más 
cara que hace 
un año, según la 
Organización de 
Consumidores y 
Usuarios (OCU)

4 PERFILES

Fuente Obejuna (Córdoba) se convierte en la primera localidad con una 'calle de la Inclusión',  Fuente Obejuna (Córdoba) se convierte en la primera localidad con una 'calle de la Inclusión',  
tras aprobar el Ayuntamiento la petición del Colegio Público Rural Maestro José Alcolea. La iniciativa parte del Concurso 
Escolar del Grupo Social ONCE que, en esta edición, invitó a trabajar y debatir para conseguir ciudades y municipios 
sin barreras. La alcaldesa de Fuente Obejuna, Silvia Mellado, y el presidente del Grupo Social ONCE, Miguel Carballeda, 
participaron en el descubrimiento de la placa de esta nueva calle.

Cuatro años de retraso para aprobar un plan para el alzhéimer.Cuatro años de retraso para aprobar un plan para el alzhéimer. La Confederación Española de 
Alzhéimer (Ceafa) ha subrayado que el ‘Plan de alzhéimer y otras demencias 2019-2023’ que hace cuatro años fue aprobado 
para mejorar el diagnóstico de la enfermedad, la atención a las personas afectadas y a los familiares que los cuidan sigue sin 
ponerse en marcha por falta de inversión. De esta manera, el coste de las terapias no farmacológicas y el apoyo psicológico 
a los cuidadores sigue recayendo sobre las familias.
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Dani Alves 

Princesa LeonorPrincesa Leonor
La heredera al trono comenzará su forma-La heredera al trono comenzará su forma-
ción militar el próximo mes de agosto en ción militar el próximo mes de agosto en 
la Academia General Militar de Zarago-la Academia General Militar de Zarago-
za, un periplo que durará tres años y que za, un periplo que durará tres años y que 
continuará en la Escuela Naval de Marín continuará en la Escuela Naval de Marín 
(Pontevedra) y la Academia General del (Pontevedra) y la Academia General del 
Aire (AGA) de San Javier (Murcia). La Casa Aire (AGA) de San Javier (Murcia). La Casa 

de Su Majestad el Rey recordó que “en las monarquías parla-de Su Majestad el Rey recordó que “en las monarquías parla-
mentarias europeas es una tradición ampliamente observada y mentarias europeas es una tradición ampliamente observada y 
compartida que los futuros jefes de Estado desarrollen una carrera compartida que los futuros jefes de Estado desarrollen una carrera 
militar y, en ese marco, reciban una formación de esa naturaleza".militar y, en ese marco, reciban una formación de esa naturaleza".

Teresa PeralesTeresa Perales
Los Reyes de España han entregado en el Los Reyes de España han entregado en el 
Palacio Real de El Pardo las acreditaciones Palacio Real de El Pardo las acreditaciones 
a la X Promoción de Embajadores a la X Promoción de Embajadores 
Honorarios de la Marca España, que Honorarios de la Marca España, que 
está formada por seis personalidades de está formada por seis personalidades de 
la sociedad española, entre quienes se la sociedad española, entre quienes se 
encuentra la multimedallista paralímpica encuentra la multimedallista paralímpica 
de natación Teresa Perales. Las otras de natación Teresa Perales. Las otras 

personalidades reconocidas fueron José Manuel Entrecanales personalidades reconocidas fueron José Manuel Entrecanales 
(Gestión Empresarial), Luis Rojas Marcos (Acción Social), Patricia (Gestión Empresarial), Luis Rojas Marcos (Acción Social), Patricia 
Urquiola (Arte y Cultura), Carmen Riu (Turismo y Gastronomía) Urquiola (Arte y Cultura), Carmen Riu (Turismo y Gastronomía) 
y Begoña Vila (Ciencia e Innovación).y Begoña Vila (Ciencia e Innovación).

Nombres 
Propios

Dani Alves ya ha cumplido más 
de dos meses en prisión. El exfut-
bolista de la selección brasileña 
y de clubes como Barcelona o 
Sevilla ingresó en Brians 2 el 
pasado 20 de enero y es uno 
de los presos más mediáticos 
de las cárceles españolas. Allí 
se encuentra tras cometer una 
supuesta agresión sexual a una 
joven en los baños de una cono-
cida discoteca de Barcelona. En 
principio, el jugador negó cual-
quier agresión y sus contradic-
ciones junto con las grabaciones 
y testimonios de la joven y de 
los trabajadores de la discoteca 
hicieron que la jueza lo enviara 
a prisión. Hay que decirlo alto 
y claro para que lo sepan otras 
víctimas: deben denunciar, el 
sistema puede apoyarlas como 
pasó en la discoteca catalana, 
hay protocolos para evitar que 
se produzcan estas situaciones 
indeseables.
En el caso Alves, hasta finales de 
2023 no habrá una sentencia en 
firme y el jugador se enfrenta a 
una pena de cárcel de entre 8 y 
10 años por la presunta agresión 
sexual cometida poco antes de 
que finalizase 2022. La jueza del 
caso rechazó la libertad provi-
sional al considerar que había 
riesgo de fuga del futbolista. Al 
no haber extradición con Brasil 
podía dificultar su entrada en pri-
sión, medida tomada para evitar 

lo sucedido con otro jugador, 
Robinho. Su compatriota fue 
acusado de violación en Italia y, 
al estar en suelo carioca, no pudo 
ser juzgado por las instituciones 
del país transalpino.
No es el primer caso, ni será el 
único. En España fue famoso el 
caso Arandina de tres exjugado-
res por agresión a una menor, y 
en Francia el del jugador del Pa-
ris Saint-Germain Achraf Hakimi, 
imputado por violación.
Es solo la punta de iceberg de 
unos casos ocultos. Las viola-
ciones y agresiones a mujeres 
ocurren todos los días del año 
y apenas se hacen públicas al-
gunas denuncias. El fenómeno 
crece entre los jóvenes, como 
la agresión grupal de varios me-
nores a una niña de 11 años 
de Badalona que grabaron 
en vídeo. Unos “salvajes” que 
no entrarán en prisión por ser 
menores. Faltan datos reales y, 
especialmente, de las mujeres 
y niñas con discapacidad que 
tienen un mayor porcentaje de 
agresiones en relación con el 
resto de la población. Las vícti-
mas deben saber que, como en 
el fútbol el VAR intenta solventar 
injusticias, las grabaciones en 
lugares públicos pueden des-
enmascarar a los culpables. 
Hacen falta más denuncias y 
más detenciones para acabar 
con esta lacra.

José Manuel 
González Huesa

Director de PERFILES 
y director general 

de Servimedia

Ramón TamamesRamón Tamames
Ha protagonizado la sexta moción de Ha protagonizado la sexta moción de 
censura de la democracia tras las pre-censura de la democracia tras las pre-
sentadas por Felipe González (PSOE) en sentadas por Felipe González (PSOE) en 
1980, Antonio Hernández Mancha en 1980, Antonio Hernández Mancha en 
1987 (AP), Pablo Iglesias (UP) en 2017 y 1987 (AP), Pablo Iglesias (UP) en 2017 y 
Pedro Sánchez (PSOE) en 2018. De ellas, Pedro Sánchez (PSOE) en 2018. De ellas, 
solo una salió adelante cuando en 2018 solo una salió adelante cuando en 2018 

el PSOE de Pedro Sánchez logró sacar adelante su moción de el PSOE de Pedro Sánchez logró sacar adelante su moción de 
censura contra el entonces presidente del Gobierno, Mariano censura contra el entonces presidente del Gobierno, Mariano 
Rajoy. El Congreso de los Diputados tumbó a finales de marzo Rajoy. El Congreso de los Diputados tumbó a finales de marzo 
la moción apoyada por Vox para que Tamames fuera presidente.la moción apoyada por Vox para que Tamames fuera presidente.

Pedro SánchezPedro Sánchez
El presidente del Gobierno, Pedro Sán-El presidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, eligió en marzo a José Manuel Miño-chez, eligió en marzo a José Manuel Miño-
nes y a Héctor Gómez para sustituir a Ca-nes y a Héctor Gómez para sustituir a Ca-
rolina Darias y Reyes Maroto al frente de rolina Darias y Reyes Maroto al frente de 
los ministerios de Sanidad y de Industria, los ministerios de Sanidad y de Industria, 
Turismo y Comercio, tras ser designadas Turismo y Comercio, tras ser designadas 
candidatas del PSOE a las alcaldías de Las candidatas del PSOE a las alcaldías de Las 

Palmas de Gran Canaria y de Madrid, respectivamente. Solo se Palmas de Gran Canaria y de Madrid, respectivamente. Solo se 
mantienen seis ministros desde que Sánchez accedió en 2018 a mantienen seis ministros desde que Sánchez accedió en 2018 a 
la presidencia: Nadia Calviño, Teresa Ribera, Margarita Robles, la presidencia: Nadia Calviño, Teresa Ribera, Margarita Robles, 
Fernando Grande-Marlaska, María Jesús Montero y Luis Planas.Fernando Grande-Marlaska, María Jesús Montero y Luis Planas.
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El precio medio de los alimentos ha subido un 16,6% 
durante el último año, el porcentaje más elevado desde 
1994, según el Instituto Nacional de Estadística (INE). 
Con este alza, la cesta de la compra es hoy 924 euros 
más cara que hace un año, según la OCU. Los expertos 
en consumo auguran que los precios se mantendrán 
elevados y no volverán a bajar, a la vez que advierten sobre 
las consecuencias que la pérdida de poder adquisitivo 
puede tener sobre la alimentación, los hábitos sociales 
o la salud de la población.

La imparable subida 
de la cesta de la compra

La escalada del precio de la cesta de 
la compra no se detiene. El índice de 
precios de consumo (IPC) de esta 

partida estaba a comienzos de abril en la 
tasa más elevada desde que en el año 1994 
comenzó la serie histórica, al situarse en un 
16,6% de subida interanual.  
La subida del precio de alimentos básicos, a 
la que se suma el alto precio de la energía o 
los carburantes, ha supuesto un duro golpe 
a la economía de muchas familias, que mes 
a mes asumen estoica y resignadamente la 
pérdida de poder adquisitivo. La cesta media 
de la compra es hoy 924 euros más cara que 
hace un año, según un estudio de la Organi-
zación de Consumidores y Usuarios (OCU).
"Esta última subida coloca a un amplio nú-
mero de productos básicos en precios di-

fícilmente asumibles por muchos hogares", 
precisa la OCU en un Comunicado.

Azúcar, lo que más sube
La subida en el último año de los alimentos 
ha impacto especialmente en los produc-
tos más básicos. El azúcar encabeza el 
triste ranking del encarecimiento, con un 
52,1%, seguido de la mantequilla (39,1%), 
el aceite de oliva (33,5%), la leche ente-
ra (33,2%) o desnatada (33,1%), pro-
ductos de panadería (28,3%), huevos 
(28%), aceite de girasol (27,3%), harina 
(26,2%), legumbres y hortalizas frescas 
o refrigeradas (23,6%), yogures (21,4%), 
arroz (21,2%) o patatas (21%). Alimentos 
proteicos como el queso o la carne (de 
ave, cerdo o vacuno) también han subido, 
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sas. El Banco de España estima que los 
supermercados sí trasladaron al precio final 
“en torno” al 90% de la rebaja del  impuesto, 
pero la subida generalizada de precios hizo 
que esa rebaja apenas se notara para el 
consumidor final. 

En portada
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respectivamente, un 19,8% o un 14%. 
Incluso el pan, otrora sustento básico de 
la población, se ha elevado un 13,2%.

Mayor subida que en la UE
El precio de los alimentos ha subido más en 
España que en la media de la UE según refleja 
el Banco de España en el informe 'Evolución 
reciente de los precios de consumo de los 
alimentos en el área del euro y en España'. Este 
precisa que antes de la pandemia los alimentos 
subían a ritmos similares, aunque ligeramente 
por debajo en España: el 1,8% en nuestro país 
y el 2,1% en Europa. Así fue hasta diciembre 
de 2021, cuando el Banco de España reflejó 
una subida superior en nuestro país (el 4,5% 
frente al 3,2% en la UE). Desde entonces, 
los alimentos siguieron encareciéndose más 
en España que en el resto del continente (el 
diferencial máximo se alcanzó en junio de 2022, 
cuando subieron un 2,9% más: un 11,8% frente 
al 8,9% en la UE).

Causas
Es difícil establecer una causa única que 
explique esta subida de los alimentos y por 
qué lo hace más en nuestro país. El Banco 
de España argumenta que "distintos factores 
de naturaleza eminentemente global, que 
afectaron a la oferta y a los costes de pro-
ducción de las materias primas alimenticias, 
han sido condicionantes de primer orden en 
la evolución de los precios de los alimentos, 
tal y como ilustran los casos de los productos 
lácteos y los cereales".
En este sentido, el presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, subrayó como principales 
causas de esta subida al conflicto bélico 
en Ucrania y al cambio climático.
"Tenemos que ser conscientes de que [la 
subida del precio de los alimentos] no solo 
es producto de la guerra en Ucrania, sino 
que el cambio climático y la meteorología 
hacen que la producción de alimentos sea 
inferior, reduciendo la oferta y subiendo los 
precios", afirmó el presidente del Gobierno 
durante la cumbre hispanolusa.
Otras medidas como la rebaja del IVA a 
algunos alimentos han resultado infructuo-

Vigilar supermercados
En este sentido, la vicepresidenta primera 
del Gobierno y ministra de Asuntos Eco-
nómicos y Transformación Digital, Nadia 
Calviño, ha destacado la necesidad de 
"seguir muy de cerca la evolución de los 
márgenes" empresariales de la distribución 
(con especial incidencia a las grandes 
cadenas de supermercados). En este sen-
tido, unas declaraciones del presidente de 
Mercadona, Juan Roig, generaron polémi-
ca cuando afirmó que "hemos subido una 
burrada los precios para evitar el desas-
tre en la cadena de producción", aunque 
matizó que "si no lo hubiéramos hecho, 
el desastre en la cadena de producción 

u

EL AZÚCAR SUBIÓ UN 
52,1% EL ÚLTIMO AÑO. 
LA MANTEQUILLA, EL 
ACEITE DE OLIVA Y LA 
LECHE, MÁS DEL 30%

El Banco de España 
precisa que los 
alimentos han subido 
más en España que 
en Europa desde 
diciembre de 2021.
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Cambios en el consumo
La pérdida de poder adquisitivo por el alza 
de los precios está provocando cambios en 
el consumo. "La gente mira más los precios 
de los alimentos. Es más, han dejado de ir a 
cadenas [de supermercados] que antes fre-
cuentaban y ahora compran productos en 
diferentes cadenas. Se busca estrategias de 
consumo como el desplazamiento de una a otra 
en la búsqueda de ofertas. Además, un hecho 
a destacar es el incremento en la demanda por 
las denominadas marcas blancas", afirma la 
socióloga experta en consumo y desigualdad 
económica, Verónica Jiménez Grassi, repre-
sentantes del Colpolsoc (Colegio Profesional 
de Ciencia Política, Sociología, Relaciones 

España, segundo país con menos inflación
El índice de precios de 
consumo (IPC) en la 
eurozona se moderó al 
6,9% en marzo, según 
Eurostat, lo cual vuelve a 
situar a España como el 
segundo país con menos 
inflación del euro, con un 
encarecimiento de los 
precios del 3,1%.
Solo Luxemburgo (3%) 
registró un dato mejor 
que el de España en un 

mes en el que la infla-
ción general se suavizó 
en términos anuales en 
prácticamente todos los 
países europeos. Así las 
cosas, se redujo del 8,5% 
de febrero hasta el 6,9%, 
una bajada de 1,7 puntos 
porcentuales. No obstan-
te, esta cifra sigue lejos 
del 2% que el Banco 
Central Europeo (BCE) 
se ha marcado como ob-

jetivo en el medio plazo. 
La institución liderada 
por Christine Lagarde 
ha aprobado subidas de 
los tipos de interés para 
tratar de reconducir la 
inflación, pero todavía no 
ha tenido efectos sobre 
la economía. De hecho, 
la inflación subyacente 
volvió a repuntar otra 
décima, hasta situarse 
en el 5,7%.

habría sido impresionante". Roig también 
afirmó que se habían "dejado la piel” para 
ser "dique de contención” en el coste final 
para el consumidor.
La ministra Calviño considera que la "fuerte 
resistencia" a la bajada de los precios está 
motivada por el descenso de la oferta de 
alimentos. En su opinión, junto al aumento 
del coste de la energía y los carburantes, 
los fertilizantes y materias primas “impor-
tantes” para el sector agrícola y ganadero, 
han surgido "problemas” con las cosechas 
y una caída de la producción mundial.
Por ello, la vicepresidenta primera pre-
cisó que hay "que seguir muy de cerca 
la evolución de los márgenes porque en 

este momento todos tenemos que contri-
buir a que se modere la evolución de los 
precios de los alimentos, que es un factor 
fundamental de bienestar para las familias 
españolas y especialmente para las más 
vulnerables".

PEDRO SÁNCHEZ 
SEÑALA QUE 
LOS PRECIOS SUBEN 
POR LA GUERRA Y 
MALAS COSECHAS
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Internacionales y Administración Pública de 
la Comunidad de Madrid). Otro cambio, más 
inquietante, provocado por la pérdida de poder 
adquisitivo por la crisis y el alza de los precios 
es que hay consumidores que “han dejado de 
consumir con frecuencia productos alimenta-
rios básicos, como es el caso del pescado y 
la fruta", resalta la socióloga. 
“Esta subida de precios no solo afecta en el 
ámbito económico, esta dificultad para adquirir 
y consumir productos básicos conlleva a nue-
vos hábitos de consumo poco saludables, pues 

están reduciendo comer pescado o fruta, cuya 
repercusión en la salud será negativa", añade 
Jiménez Grassi.

Subida en origen
“No hay soluciones fáciles” al alza de precios, 
precisa el secretario general de la Confedera-
ción Española de Cooperativas de Consumi-
dores y Usuarios (HispaCoop). 
En su opinión, “las causas de la subida de los 
precios son múltiples, pero tienen un factor 
común como es el incremento de costes en 

origen, producido por la guerra en Ucrania o la 
crisis energética que ha impactado tremenda-
mente en la logística o la agricultura, además 
de la subida de los fertilizantes”. 
En este sentido, las organizaciones profesiona-
les agrarias, Asaja, COAG y UPA, reclaman al 
Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, 
"actuaciones urgentes" y mayor información 
sobre los intermediarios entre ellos y el consu-
midor final, que es precisamente la parte donde 
más se incrementan se registran.
“La transparencia de precios a los que vende-

“Las causas de la subida 
de los precios son 
múltiples, pero tienen 
un factor común como es 
el incremento de costes 
en origen, producido 
por la guerra en Ucrania 
o la crisis energética 
que ha impactado 
tremendamente en la 
logística o la agricultura, 
además de la subida de 
los fertilizantes”, explica 
el secretario general de 
Hispacoop, Félix Martín. 
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mos los agricultores es muy elevada, con datos 
públicos semanales y otra multitud de fuentes 
de información. Sin embargo, la información del 
resto de eslabones no existe de manera oficial 
y pública. Hay una clara descompensación en 
este sentido”, afirmaron las organizaciones 
agrarias. Por ejemplo, en la primera semana 
de abril se pagaba a los agricultores de Sala-
manca 0,28 euros el kilo de patata nueva. La 
media en toda España  era 0,56 euros el kilo 
y las naranjas entre 0,33 y 0,35 euros, según 
datos del Ministerio de Agricultura, Pesca y 

Alimentación, precios muy distintos a los que 
llegan al consumidor final.  “Nos encontramos 
en una situación muy difícil para la rentabilidad 
de las explotaciones agrícolas y ganaderas. 
Los indicadores señalan una posible bajada 
de los insumos y ésta debe trasladarse lo 
antes posible y evitando la especulación a la 
producción primaria, de manera que puedan 
verse aliviadas en cierta medida las tensiones 
inflacionistas [...] y los consumidores se vean 
en una situación más favorable”, señalaron las 
organizaciones agrícolas.

Topar los precios
En esta tesitura, ha surgido el debate de 
topar los precios, algo que ha descartado 
el Gobierno. Desde Hispacoop, Félix Mar-
tín considera esta medida positiva porque 
hacerlo “a lo único que lleva es tarde o tem-
prano a la escasez, porque se expulsa del 
mercado a quien lo produce". 
Desde el Ministerio de Asuntos Económicos 
y Transformación Digital se destaca que los 
márgenes empresariales son“normales”, y se 
anima a las cadenas de distribución a lanzar 

Las familias españolas son las terceras 
de Europa con “más dificultades” 
para pagar la hipoteca o el alquiler
España es el tercer país 
de la Unión Europea 
(UE) con el mayor por-
centaje de hogares que 
han experimentado re-
trasos en el pago del al-
quiler o la hipoteca —un 
6,5%—, sólo por detrás 
de Grecia e Irlanda, y 
por encima de la media 
europea (3,2%), según 
el estudio 'Aquí no hay 
quien viva: un análisis 
de las dificultades de las 
familias para pagar la 
vivienda en España', 
elaborado por Save 
the Children. Además, el 
8,4% de las familias con 
niños tiene problemas 
para pagar a tiempo su 
hipoteca o alquiler en 
España, el doble de la 
media de la Unión Euro-
pea (4,3%). El alza de los 
precios de las viviendas, 
especialmente del alqui-
ler, que no ha ido acom-
pañado de un aumento 
de los ingresos de las 
familias, está provocan-
do enormes dificultades 

de pago. Esta sobrecar-
ga afecta a cuatro de 
cada diez hogares con 
hijos a cargo que viven 
de alquiler. Son aquellos 
que tienen que destinar 
al menos el 30% de sus 
ingresos al pago de la 
vivienda, lo que supo-
ne disponer de menos 
presupuesto para otras 
necesidades de la crian-
za. Según el director 
de Save The Children, 
Andrés Conde, “dos de 

cada diez niños y ado-
lescentes —el 21,4%— vi-
ven en casas insalubres, 
que presentan goteras 
en el techo, humedad en 
las paredes, el suelo o 
los cimientos, o podre-
dumbre en los marcos 
de las ventanas o el 
suelo. Esta situación re-
percute en su salud físi-
ca y mental, afecta a su 
crecimiento, desarrollo, 
rendimiento escolar y a 
su seguridad”.
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ofertas. Por ejemplo, fuentes del ministerio 
destacaron que la cadena cooperativista 
Eroski ha lanzado una cesta de alimentos 
con precios contenidos, y se espera que 
cunda ese ejemplo entre otros supermerca-
dos durante el presente mes. Sin embargo, 
y pese al descenso de la inflación, hay un 
34,8% de empresas (de todos los secto-
res, no solo alimentación) que prevé subir 
precios en el segundo trimestre, por debajo 
del 43,8% que ya lo ha hecho, según la 
Encuesta sobre la Actividad Empresarial 
del Banco de España.

u La distribución, sensible
Por su parte, Félix Martín considera que chay 
una gran sensibilidad desde el sector de la 
distribución con esta subida, que les afecta 
porque les hace vender menos". Además, 
añade que este "se ha visto afectado gran-
demente, primero, porque se han reducido 
los márgenes, que ya son muy escasos, y, 
segundo, porque están trabajando mucho más 
para conseguir la misma facturación, porque 
las cestas media de la compra han bajado. 
La gente ya no compra esos carros que lle-
nábamos antes". 
"El negocio de la distribución, añade el se-
cretario general de Hispacoop, se basa en 
que haya una gran rotación y las personas 
compren mucho".
Con respecto al futuro, advierte que "nos ten-
dremos que habituar a estos precios elevados. 
Creo que no volverán a bajar, pero con el tiem-
po, al subir nuestros sueldos poco a poco, 
seguramente el porcentaje que dediquemos 
a la alimentación volverá a ser ese 14 o 15% 
de nuestros ingresos.

Consecuencias
Verónica Jiménez Grassi advierte que el alza 
de los precios y la pérdida de poder adquisitivo 
motivarán un recorte del consumo, así como 
dificultades entre los sectores sociales más 
desprotegidos
"A nivel social existe una percepción negativa 
de las consecuencias del alza de los precios. 
Creen [los consumidores] que se prolongará 
esta situación, sienten incertidumbre", afirma la 
socióloga experta en consumo. "En general", 
añade, "perciben que ha repercutido en su si-
tuación financiara" y "han tenido que recurrir a 
sus ahorros para salir adelante".

La persistente subida de la cesta de la compra 
y la pérdida de poder adquisitivo tendrá conse-
cuencias: "El continuado aumento de los precios 
tendrá como resultado una menor capacidad de 
ahorro en los hogares, una pérdida del poder 
adquisitivo. En este caso, las denominadas clases 
medias se verán afectadas, e incluso estaremos 
ante un escenario peor: el aumento de las per-
sonas en situaciones de vulnerabilidad y riesgo 
de exclusión social (más personas tendrán que 
recurrir a los bancos de alimentos)". 
"Además", precisa la socióloga, "a nivel de salud 
mental puede afectar pensar en no llegar a fin 
de mes, estar siempre 'haciendo cuentas' de 
los gastos, provocando así ciertos trastornos 
psicológicos". "Es importante añadir, a su vez 
que, las personas dejarán de poder optar a 
'caprichos', permitirse ciertos 'lujos', así como de 
continuar realizando ciertas actividades sociales 
que requieran consumo (por ejemplo quedar 
para tomar algo), ya que tendrán que recortar 
y solo gastar en bienes y productos necesarios 
para vivir, reduciendo así la interacción social", 
puntualiza la socióloga.          

MÁS DE UN TERCIO 
DE LAS EMPRESAS
ANUNCIAN SUBIDAS 
DE PRECIOS Y EL 
43,8% YA LOS SUBIÓ

LA PÉRDIDA DE 
PODER ADQUISITIVO 
AFECTARÁ MÁS 
A LOS COLECTIVOS 
MÁS VULNERABLES
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Entrevista

Para beneficiar a las personas con discapacidad a través de la forma-
ción, el empleo y la accesibilidad, en 1988 se constituyó la Fundación 
ONCE. Actualmente, con motivo del 35 Aniversario de esta entidad, su 
director general, José Luis Martínez Donoso, hace balance de toda una 
época de transformación y resalta que “España ha evolucionado mucho, 
aunque queda mucho por hacer”. A la vez, mira hacia atrás y recuerda 
con satisfacción cómo Fundación ONCE ha logrado materializar 52.000 
proyectos para más de 2.000 organizaciones de discapacidad. 
Rafael Olea. Fotos: Jorge Villa
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JOSÉ LUIS MARTÍNEZ DONOSO, 
DIRECTOR GENERAL DE FUNDACIÓN ONCE

de un planteamiento muy importante, pues se 
decidió que los temas a tratar por la Fundación 
fueran formación, empleo y accesibilidad. Hay 
que recordar que en aquella España de1988 
había muy poca actividad en el empleo de per-
sonas con discapacidad y que la accesibilidad 
en el medio físico y en el transporte brillaba por 
su ausencia. La creación de Fundación ONCE 
fue una decisión fantástica que motivó estar 
presente en la evolución de este país en materia 
de formación, empleo y la accesibilidad. 

¿Cuáles fueron los motivos que llevaron 
a la ONCE a constituir su Fundación hace 
35 años?
La ONCE creó Fundación ONCE en 1988 con 
el objetivo de trasladar su solidaridad a otras 
discapacidades que no fueran la ceguera. Esto 
marcó un antes y después, pues a través de la 
Fundación ONCE pudimos canalizar, de forma 
permanente y regulada, fondos del fundador [la 
ONCE] para realizar un gran plan de acción so-
lidario. Esta decisión fue, además, acompañada 

“La evolución 
del país durante 
estos 35 años ha 
sido fantástica”
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¿Cómo valora el impacto de Fundación 
ONCE sobre la discapacidad durante es-
tos 35 años? 
Lo cierto es que la evolución del país duran-
te estos 35 años ha sido fantástica, aunque 
esto no significa que no quede mucho por 
hacer. Hay que tener en cuenta que en aquel 
1988 estábamos a cuatro años de celebrar 
en España dos grandes eventos: el primero, 
por destacar su magnitud, fueron los Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos de Barcelona’92 y el 
segundo fue la Exposición Universal celebraba 
en Sevilla.
Había que montar infraestructuras, entre ellas 
el AVE, y se apostó muy fuerte por la accesi-
bilidad. Los primeros autobuses y taxis acce-
sibles de España estuvieron, precisamente, 
en Barcelona y Sevilla. La Fundación ONCE 
tuvo durante esos primeros cuatro años una 
actuación bastante relevante para materializar 
estos grandes objetivos con una aportación de 
fondos bastante importante. 

Si a eso le unimos que, paralelamente a todos 
estos proyectos, se constituía formación para 
que las personas con discapacidad pudieran 
acceder al empleo en cualquiera de las acti-
vidades complementarias de ambos eventos, 
significa que el inicio de Fundación ONCE 
nunca pudo ser mejor… Tuvimos ese banco 
de pruebas para comenzar nuestra labor. 
España ha evolucionado mucho. No debemos 
tener miedo a decir que somos uno de los paí-
ses que mejor lo hemos hecho y que tenemos 
mejor legislación en materia de accesibilidad. 
Somos de las naciones que más ha destinado 
para que la accesibilidad en infraestructuras 
fuera posible. En generación de empleo, en 

"EN AQUELLA 
ESPAÑA DE 1988, 
LA ACCESIBILIDAD
BRILLABA POR 
SU AUSENCIA"
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¿Cuáles son los principales proyectos que 
está desarrollando la Fundación ONCE 
en la actualidad?
En estos momentos, Fundación ONCE tiene 
proyectos que son muy innovadores. Prime-
ro, tenemos una gran línea de actuación en 
lo referente a I+D+i, además de diferentes 
proyectos de investigación para las personas 

muchos casos, somos un referente interna-
cional, con los miles y miles de empleos para 
personas con discapacidad que se generan 
cada año, teniendo en cuenta que el mayor 
empleador es el Grupo Social ONCE. En 
toda esta evolución, la Fundación ONCE 
ha jugado un papel predominante.

Gran parte del éxito de esta acción de 
solidaridad de Fundación ONCE hacia 
la discapacidad procede del cupón y de 
los vendedores de la ONCE.
¡Recordarlo es fundamental! Decía antes 
que la ONCE no solo constituyó esta Fun-
dación, sino que le dio garantías de poder 
mantenerse con recursos de forma perma-
nente y medios. Todo es posible gracias a la 
aportación de esos casi 20.000 vendedores 
de la ONCE que tenemos en la calle y cuyo 
3% de las ventas brutas diarias revierten a 
esta Fundación de manera constante. Ese 
3% es lo que nos ha permitido realizar esta 
labor de solidaridad durante 35 años.

¿Cuál ha sido el impacto de esa so-
lidaridad a favor de la discapacidad?
Es importante destacar que los fondos de  
Fundación ONCE tienen que terminar en 
cada ejercicio presupuestariamente a cero. 
Es decir, tenemos que dar y repartir todo 
aquello que ingresamos. Esto lo hacemos 
mediante diferentes convocatorias que des-
de el año 2000 complementan los ingresos 
del fundador [la ONCE] con el Fondo Social 
Europeo. 
Esto nos permite poder llevar adelante mu-
chísimos proyectos y acceder a muchas 
entidades de la discapacidad. En el año 
2022, en concreto, hemos superado los 
2.300 proyectos aprobados y hemos lle-
gado a más de 1.025 entidades diferentes 
de la discapacidad. Desde 1988, Funda-
ción ONCE ha logrado beneficiar a más de 
2.000 organizaciones a través de 52.000 
proyectos.
Esta es la presencia real que tiene la Fun-
dación ONCE hoy en el tejido de movi-
mientos asociativo de las personas con 
discapacidad.

con discapacidad. Algunos ya están en fase 
de implementación y otros acaban de nacer 
y tendrán su periodo de maduración durante 
los años 2024 y 2025.
También apostamos fuerte para que la mejora 
de la calidad de vida de las personas con disca-
pacidad esté presente en la agenda constante 
de la Fundación. Iniciar proyectos y combinarlos 
para esa mejora es uno de los emblemas que 
tenemos en la actualidad. 
Me gustaría destacar que, tras un concurso 
muy importante que ha realizado la Comisión 
Europa y en el que se presentaron algunos 
actores de otros países, la Unión Europea ha 
decidido que España país y en este caso quien 
se presentó por España, que fue la Fundación 
ONCE, sea seleccionada para crear el Cen-

"EN 2022 HEMOS 
SUPERADO 2.300 
PROYECTOS 
Y LLEGADO A MÁS 
DE 1.025 ENTIDADES"
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En Europa también somos un referente. Las 
buenas prácticas de programas nuestros 
con el Fondo Social Europeo (FSE) están 
siendo continuamente observados, anali-
zados o inclusive compartidos con otros 
países de la Unión Europea. Creo que 
este es el mayor referente que tenemos 
en este momento.

En un presente marcado por la guerra en 
Ucrania, la inflación o una nueva crisis 
económica que amenaza recesión…, 
¿hay temor a que esta situación de in-
certidumbre social y económica pueda 
afectar a las prestaciones sociales?
Lógicamente, si la crisis se consolida como 
la que tuvimos 2007-2008 o durante la 
propia pandemia, no podemos aislarnos 
de la sociedad y, por lo tanto, sufriremos 
y padecereCon el Fondo Social Europeo, 
mos como cualquier persona o entidad. 
Lo que sí es verdad es que nuestro plan-
teamiento es tener una planificación muy 
desarrollada para que el impacto de la 
crisis sea el mínimo posible. 
Afortunadamente, tenemos dos financiado-
res importantes, como la ONCE y el Fondo 
Social Europeo. Por lo tanto, si la crisis 
llega, nos veremos afectados, pero con 
nuestra planificación trataremos de que se 
extrapole lo menos posible a las personas 
con discapacidad a las que atendemos.

Hemos hablado del Aniversario que 
celebra Fundación ONCE. Mirando al 
futuro, ¿cómo le gustaría que fuera 
esta dentro de otros 35 años?
Me gustaría, aunque ya soy algo mayor 
[sonríe], poder celebrarlo también dentro 
de otros 35 años. Lo cierto es que desearía 
que Fundación ONCE siguiera en primera 
línea siendo el referente en empleo, inno-
vación y accesibilidad. También, que en 
ese futuro, cuando echemos la vista atrás, 
podamos decir que se ha hecho mucho, y 
al contrario, que al mirar para adelante ya 
no haya tanto que hacer… Eso significaría 
que tendríamos una sociedad más inclusiva 
y más justa donde todos cabemos.      

año pasado fueron 5.500, con un gran nivel 
de empleabilidad y un salario medio muy por 
encima de la media que reciben normalmente 
las personas con discapacidad, que como 
bien se sabe están siempre por debajo de los 
salarios medios en este país.
El Centro Europeo de la Accesibilidad y ‘Por 
Talento Digital’ son los dos grandes proyectos, 
sin olvidarnos de que la transformación tiene 
que seguir estando presente en esta Fundación 
y que después tenemos que exportarla para 
ayudar a las entidades de la discapacidad.
No podemos perder el tren de la transformación 
y la sostenibilidad, y hay que mostrar preocu-
pación porque ambas van a una velocidad 
impresionante y, como no estemos en ellas 
las personas con discapacidad, pueden con-
vertirse en una gran barrera. Tenemos que 
estar vigilantes y trabajar con los prescriptores 
para no quedarnos atrás. Con ello, realmente 
podamos conseguir inclusión. 

El modelo de inclusión que ha desa-
rrollado Fundación ONCE ha motivado 
que sea estudiado por otros países. 
¿Qué acciones están desarrollando a 
nivel internacional?
Somos un gran referente en materia de 
accesibilidad. Por ejemplo, para la Organi-
zación Mundial del Turismo somos la gran 
consultora y todos los países miembros se 
dirigen a Fundación ONCE para consultar 
las reformas y conseguir que sus ciudades 
realmente sean accesibles. 
En materia de empleo, ya hemos hecho las 
primeras experiencias en Latinoamérica. 
Ahora mismo estamos con un programa del 
Banco Iberoamericano de Desarrollo, con 
el que llevamos adelante nuestro modelo 
de inclusión laboral en diferentes países.

tro Europeo de la Accesibilidad. Esto viene a 
reconocer nuestra posición en esta materia y, 
como decía antes, complementarlo con I+D+i 
nos hace ser referente.
En cuanto al empleo, hace unos años, mucho 
antes de la pandemia, dimos un paso adelante 
con una apuesta clara porque, a través de los 
estudios que teníamos, sabíamos que se iba 
a producir una gran transformación en la so-
ciedad porque la tecnología y la digitalización 
nos iban a invadir. Por ello, pusimos en marcha 
‘Por Talento Digital’. Con él, tratamos de formar 
en tecnologías de diferente naturaleza, siempre 
con lo último tecnológico y digital, a personas 
con discapacidad.  ‘Por talento digital’ nos ha 
permitido llegar a un gran volumen de perso-
nas con discapacidad en cada ejercicio. El 

José Luis Martínez Donoso precisa que 
Fundación ONCE, a lo largo de sus 35 años, 
ha aprobado más de 52.000 proyectos de los 
que se han podido beneficiar cerca de 2.000 
organizaciones del movimiento de personas 
con discapacidad. Además, en los últimos 
diez años se han creado 76.558 empleos 
para personas con discapacidad. Todo esto 
se puede llevar a cabo por la aportación del 
tres por ciento de la venta del cupón de la 
ONCE, así como con la financiación del Fon-
do Social Europeo (FSE).

"NO PODEMOS 
PERDER EL
EL TREN DE 
LA TRANSFORMACIÓN 
Y LA SOSTENIBILIDAD"
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pérdida del 4,3% y sobre todo el cuarto 
con unos 15.000 contratos menos que 
los alcanzados en el año precedente, 
que en valores relativos supone 
un 17% menos.
El total de contrataciones 
a personas con discapa-
cidad en 2022 alcanza 
así la cifra de 314.978 
empleos, lo que nos 
sitúa en un nivel si-
milar al logrado en 
2017, una buena 
cifra, pero con un 
nivel de crecimiento 
muy bajo. De hecho, 
si exceptuamos el 
desplome de 2020, 
se trata del crecimiento 
más bajo desde 2013. De 
seguir con este ritmo en los 

El impacto de la lucha contra la pandemia de la Covid-19 
supuso la destrucción del 30% de los contratos a personas 
con discapacidad generados en el año 2020, al pasar de 
354.391 a 248.486. Esta situación comenzó a revertirse a 
lo largo del ejercicio 2021 con una mejora que supuso la 
recuperación del 24% del empleo destruido en este 
colectivo, según datos recogidos por el Obser-
vatorio sobre Discapacidad y Mercado de Tra-
bajo en España (Odismet) de Fundación ONCE, 
cofinanciado por el Fondo Social Europeo.
Luis Enrique Quífez

No obstante, los últimos datos dispo-
nibles del Servicio Público de Em-
pleo Estatal indican que, aunque 

la tendencia de mejora sigue vigente, el 
crecimiento se ha ralentizado de manera 
notable, y en 2022 apenas se ha producido 
un aumento del 2,3%, lo que supone algo 
más de 7.000 contratos. 
En cualquier caso, la contratación de perso-
nas con discapacidad ha crecido respecto 
al anterior ejercicio, situación que no se 
replica para la población general, donde 
se registra un descenso del 5,5%.
El crecimiento del empleo de las personas 
con discapacidad se sostiene fundamen-
talmente en los dos primeros trimestres de 
2022, el primero con un incremento del 
27,6%, y el segundo con un aumento del 
11,9% respecto al mismo periodo de 2021.
Los resultados empiezan a alejarse del 
optimismo en el tercer trimestre, con una 

La contratación de personas con 
discapacidad en 2022, un 11% por debajo 
de los niveles de empleo prepandemia



actuaciones específicas y diferenciales”. Del 
total del empleo generado para personas 
con discapacidad, exclusivamente el 7,8% 
recae en jóvenes, algo más de 27.000 con-
tratos. Esta circunstancia no se reproduce 
con la misma intensidad entre la población 
general, donde los jóvenes agrupan el 22% 
de la contratación. 
De esta forma, Lobato indica que “este es 
un problema que como sociedad debemos 
abordar y solucionar de manera tajante. El 
hecho de no garantizar un futuro digno a 
nuestros jóvenes tendrá graves repercusio-
nes desde un punto de vista sociológico 
sobre el resto de la población”. El futuro 
quedará en manos de jóvenes sin recur-
sos, que no podrán acceder a bienes y 
servicios, que tendrán unas cotizaciones 
mínimas, afectando así a todo el sistema 
económico del país”. 
Lobato añade que “el problema no es so-
lo de volumen de empleo, es también de 
calidad de este, dado que las condiciones 
laborales de nuestros jóvenes con disca-
pacidad resultan especialmente precarias, 
marcadas por la temporalidad y los bajos 
salarios, recordemos a modo de ejemplo 
que cuentan con un salario medio un 17% 
inferior al percibido por los jóvenes sin dis-
capacidad”. 
En su opinión, si bien el camino de creci-
miento debe animar a seguir trabajando 
en pro de recuperar y superar niveles de 
contratación prepandemia se subraya que 
hay que ser conscientes de que, sin una 
inflexión en la tendencia la recuperación, 
avanzamos a un ritmo lento, por lo que es 
crítico planificar y desarrollar actuaciones 
que contribuyan a acelerar el crecimiento 
en la contratación para las personas con 
discapacidad. Lobato también considera 
relevante ofrecer una información comple-
ta, válida y fiable, que dé fe de la realidad 
laboral de las personas con discapacidad 
desde la objetividad y el rigor profesional, 
evitando generar confusión sobre todo hacia 
las empresas empleadoras y a los distintos 
actores implicados en la inclusión laboral 
del talento con discapacidad.     
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próximos años no superaríamos la cota más 
alta de contratación (354.991 contratos de 
2019) hasta el año 2028.
La directora de Formación, Empleo, Ope-
raciones y Estudios de Fundación ONCE, 
Sabina Lobato, asegura que “aunque los 
datos disponibles son limitados, sí conoce-
mos la contratación por tramos de edad. 
Los resultados ponen el foco de nuevo en 
nuestros jóvenes con discapacidad. Se 
trata de un aspecto conocido que viene 
repitiéndose cada año, y que requiere de 
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Sampedro y cómo percibía y sentía la vida a 
su alrededor”, afirma Amenábar sobre el per-
sonaje real que inspiró su oscarizada película. 
Además, tras capear cierta insistencia, acaba 
desvelando que su próxima obra versará sobre 
temática homosexual, algo que sorprende 
pues a la vez afirma que ni le gusta “el género 
romántico ni las películas gays”.
Amenábar se muestra partidario de “tratar 
a los espectadores con respeto” y no tratar 
de imponerles una ideología: “Me gusta dejar 
aire y espacio al público, porque para mí no 
hay nada más frustrante que encontrarte de 
frente a una pantalla de proyección u obra 

E n 1996, un joven Amenábar sorpren-
dió con «Tesis», una obra disruptiva en 
el entonces encasillado cine español. 

Posteriormente vendrían «Abre los ojos» 
(1997), «Los otros» (2001), «Mar aden-
tro» (2004), «Ágora» (2009), «Regresión» 
(2015), «Mientras dure la guerra» (2019) y 
la serie «La Fortuna». Han sido ocho obras 
(no es un actor muy prolífico puesto que 
busca primar calidad a cantidad) que le han 
otorgado nueve Goyas, un Globo de Oro y 
un Oscar a la Mejor Película Extranjera en 
2004 por «Mar Adentro». 
“Me atrapó el sentido de humor de Ramón 

Fue precoz para realizar su primera película, «Tesis», ópera prima con 
la que revolucionó el cine español y que estrenó con tan solo 21 años. 
Actualmente, justo cuando acaba de cumplir 50 años, Alejandro Amenábar 
considera que ha llegado el momento de contar de manera retrospectiva 
las claves de su obra, y cómo el fanatismo y la lucha contra la sinrazón ha 
marcado su cine. Un Oscar y nueve Goyas le avalan, pero sobre todo el 
reconocimiento de crítica y público.
Rafael Olea

Alejandro Amenábar: 
“Las películas son 
como hijos a los 
que dejas crecer ”

de teatro donde tienes que tragarte sí o sí 
lo que se está diciendo a nivel ideológico”. 
Aunque afirma tener clara su afiliación y muy 
claro a quién entrega su voto, valora que “la 
película debe ser tanto para el creador como 
para el espectador un espacio lúdico en el 
que la gente pase un buen rato”.
Sin embargo, sí afirma que busca “un punto 
de identificación” y “conexión” con sus per-
sonajes, como Ángela en «Tesis», Grace en 
«Los otros», Hipatia en «Ágora», o Miguel de 
Unamuno en «Mientras dure la guerra», los 
cuales “se crecen en la adversidad” mientras 
luchan contra sus antagonistas. Precisamente, 
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Amenábar otorga una importancia capital a 
los villanos, a los que aleja del maniqueísmo 
pues “no todo es blanco o negro, y quiero 
creer que debe haber matices de grises. Lo 
que yo quiero es invitar a los espectadores a 
reflexionar, que se hagan preguntas en lugar 
de ofrecerles yo las respuestas».
“Los villanos son siempre muy atractivos. Es 
muy revelador estudiar a alguien que tienes 
delante y ver que a lo mejor no es tan buena 
persona como te crees, o descubrir que tú no 
eres tan buena persona cono te crees”, añade.
De entre todos los posibles villanos, Amená-
bar considera que el peor de todos es aquel 
que denomina el ‘malo blando’, “que es el que 
te está camelando y se está aprovechando 

de ti, obteniendo y sacándote todo lo que 
quiere, pues siempre lo consigue con una 
sonrisa”. Este estaría encarnado, por ejemplo, 
en Stanley Tucci, el cazatesoros sin escrúpu-
los de «La Fortuna».
Además, subraya que con «Regresión» descu-
brió que “la memoria es mucho más inestable 
y maleable de lo que pensaba, y cómo una 
persona es capaz de asumir y de visualizar 
como cierto algo que no ha hecho”.

Fanatismos
Amenábar también muestra su preocupación 
por los “fanatismos cíclicos que además siem-
pre vuelven”, algo que ha reflejado en algunas 
de sus obras como «Mientras dure la guerra», 
«Ágora» o «Mar adentro». 
“Prácticamente todas mis películas están 
basadas en hechos reales o acontecimientos 
históricos. Me interesa mucho la historia y me 
gusta muchísimo mirar para atrás. Ahora, por 
ejemplo, estoy leyendo sobre la Revolución 
Francesa. Me dan miedo cosas que tienen 

"LA PELÍCULA 
DEBE SER UN 
ESPACIO LÚDICO 
EN EL QUE LA GENTE 
PASE UN BUEN RATO"

u

Amenábar nació en Santiago de 
Chile en 1972. Con solo un año, 
llegó a España, junto con sus 
padres y su hermano Ricardo, 
evitando el conflicto político y 
militar que por aquel entonces 
se cernía sobre su país natal. En 
1973 se instalaron en Madrid, 
en una urbanización tranquila 
a las afueras de Paracuellos del 
Jarama.



22 PERFILES

CuidadosCultura

“Es uno de los preceptos narrativos básicos 
del cine de Amenábar. El director busca en 
todo momento la complicidad de la audiencia, 
su inmersión en el relato a través de un perso-
naje central enfrentado a una situación abru-
madora y desconcertante”, asegura Gómez.

Películas favoritas
Amenábar no es muy original cuando habla 
de sus películas favoritas (como por ejemplo 
hace Tarantino al hablar de desconocidas y 
descatalogadas películas de serie B o Z). El 
director hispanochileno considera como las 
“mejores películas” que ha visto a «2001» 
(Stanley Kubrick, 1968) y «JFK» (Oliver Sto-
ne, 1991).
De esa obra maestra de ciencia ficción re-
conoce que de ella tiene en su casa “un 
fotograma gigante retroiluminado” y es una 
película que ve “todos los años”. Sobra la que 
trata el asesinato del presidente Kennedy, 
considera que “es realmente de las mejo-
res películas que he visto en mi vida. Es un 
peliculón por cómo mantiene la tensión”, a 
la vez que valora el montaje y la música de 

que ver con el fanatismo, con la histeria co-
lectiva, por supuesto con la violencia y por 
la deriva política y la sensación de que nos 
movemos en ciclos. Esto es algo que nos 
debe hacer pensar porque todos los síntomas 
apuntan a que lo que está pasando ahora 
se parece muchísimo, incluida una pande-
mia, a lo que pasaba en los años veinte y 
treinta del siglo XX”, en alusión a los hechos 
que posteriormente motivaron el auge de 
los totalitarismos que desembocaron en la 
II Guerra Mundial. 

Emoción ante la intransigencia
Según Pau Gómez, crítico cinematográfi-
co “la exploración de temas especialmente 
complejos como la violencia, la eutanasia, la 
intransigencia religiosa o la guerra no son 
un impedimento para buscar la emoción y 
proporcionar al público una experiencia más 
que complaciente. Más que un ejercicio inte-
lectual o de denuncia, su trabajo persigue un 
entretenimiento genuino y al mismo tiempo 
concienciador, la esencia de cualquier obra 
cinematográfica entendida como arte: que 
aquel que lo contemple sienta una satisfac-
ción plena, y que después no pueda apartarlo 
de su mente”. Gómez hace este análisis en 
«El valor de contar historias» (Libros Cúpula), 
publicación que cuenta con la colaboración 
de Amenábar y describe la obra de un director 
que siempre tuvo claro que quiso dedicarse a 
hacer cine. A sus cincuenta años, Amenábar 
ha cumplido con creces su sueño y recuerda 
que antes del éxito de “Tesis” incluso estaba 
decidido a regresar a su Chile natal para 
hacer culebrones. “Cuando miro atrás, no 
puedo arrepentirme. Veo libertad. Mi carrera 
tiene la coherencia que le he dado, que es la 
necesidad de contar historias”.
Entre ellas recuerda a Hipatia de Alejandría, 
una de las mujeres más extraordinarias de 
la antigüedad, a la vez que cree que la pelí-
cula que refleja su figura, Ágora, “estaba un 
poquito adelantada a su tiempo, pues vino 
antes del movimiento ‘Me too’. Es una historia 
esencialmente feminista de una mujer que 
estaba rodeada de hombres en un mundo 
de hombres, que quería ser vista como una 

científica y nada más que como una científica. 
Por eso, mi empeño en que en la película 
no expresara ningún sentimiento de amor, 
porque ella tenía asumido que su ciencia 
era su pasión”.
Del mismo modo, manifiesta su simpatía ha-
cia un Miguel de Unamuno en medio de la 
barbarie que representó la Guerra Civil. “Sé 
muy bien quién es el héroe de la película 
[«Mientras dure la guerra»], como sé muy bien 
quién es el antihéroe. He leído y oído que la 
película es neutral, pero no lo es. A Francisco 
Franco no lo pongo en el mismo nivel que a 
Miguel de Unamuno, que es el héroe de mi 
película y con el que me identifico”.
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Amenábar considera que la escena más complicada que ha rodado es la de Eduardo Noriega solo en la Gran 
Vía en «Abre los ojos»: "Elegimos un domingo de agosto, que, además, era un puente, porque supuestamente 
ese día debía de haber muy poca gente en Madrid. Por supuesto, sí que había, y resultó especialmente com-
plicado parar a todas las personas que llegaban desde las bocacalles y «esconder» a la gente de las ventanas. 
Con la película ya estrenada, nos dimos cuenta de que alguien se había colado en una de las ventanas y, 
lamentablemente, borré la imagen para las versiones posteriores en Blu-ray. Lo cierto es que me arrepiento 
de haberlo hecho, porque de ese modo habría constancia de que casi conseguimos vaciar la Gran Vía».

"CUANDO MIRO 
HACIA ATRÁS 
NO PUEDO  
ARREPENTIRME. 
VEO LIBERTAD"
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John Williams. “Me ha influido, estoy segu-
ro, en mis películas”, afirma. Asimismo, no 
puede ocultar su admiración por el director 
Steven Spielberg.
Amenábar reconoce la importancia del cas-
ting, “porque permite conseguir lo que ne-
cesitas en pantalla sin necesidad de estar 
forzando y desgastando en ensayos previos, 
sobre todo si son escenas muy emocionales”. 
A la vez, reconocer ser un director al que le 
gusta que los actores “se lo pasen bien”, para 
lo cual los escucha y concede libertad en sus 

«¡Muera la inteligencia!» del fundador de la 
Legión destinados a Unamuno, Amenábar 
afirma que “había estudiado al filósofo vasco, 
como toda mi generación, pero desde luego 
desconocía ese ‘momentazo’ en el que se 
pone de pie, en el paraninfo de la Universidad 
de Salamanca y en pleno Día de la Raza, y 
suelta aquel discurso incendiario. Estuvo a 
punto de ser linchado y la propia mujer de 
Franco le tendió la mano para salir vivo de 
allí. Me pareció un gran instante cinemato-
gráfico, una 'pepita de oro', y a partir de él 
mi coguionista Alejandro Hernández y yo nos 
pusimos a rascar”.
Según Gómez, “el despegue de Amenábar 
sucedió desde el lugar opuesto a todo. Se 
lanzó arriesgado e impetuoso al mundo del 
cine, con un punto de altanería y una fe 
inagotable en sus posibilidades. Era capaz 
de reconocer con absoluta naturalidad que su 
formación no provenía de las aulas y los libros, 
sino del amor por los grandes maestros y las 
películas que marcaron a su generación. Por 
eso decidió aparcar sus estudios de Imagen 
y Sonido, y entregarse a un sueño que, según 
le aseguraron el primer día en la facultad, 
estadísticamente solo alcanzarían dos de 
los trescientos estudiantes que abarrotaban 
su clase”.
“En su proceso de descubrimiento, Ángela 
nunca sabe más que el público, ni el público 
tiene más información de la que ella dispo-
ne. Su viaje de transformación, necesario 
para que el conflicto —interno y externo— sea 
resuelto, discurre en paralelo al de los es-
pectadores, como lo hará el de César en 
«Abre los ojos», Bruce Kenner en «Regresión», 
Unamuno en «Mientras dure la guerra» o Álex 
Ventura en «La Fortuna». Para lograr esta 
conexión, Amenábar profundiza en el uso de 
los planos subjetivos (o casi subjetivos, pues 
la cámara en ocasiones se sitúa junto a quien 
mira) y sincroniza la mirada de espectador y 
personaje”, precisa Gómez.
“Las películas”, puntualiza Amenábar, “son 
como hijos a los que dejas crecer y que un 
buen día han adquirido vida propia, y en ese 
momento ya no importa si hay un plano o un 
momento determinado que no te gusta”.  

interpretaciones. Por ejemplo, desvela que fue 
el actor Karra Elejalde, al que califica como 
“un volcán que suelta 20 ideas por cada 30 
segundos”, quien ideó e insistió en conseguir 
un plano transcendental de «Mientras dure 
la guerra»: cuando a través de las gafas de 
Miguel de Unamuno se refleja a una muche-
dumbre recriminándole en el Paraninfo de la 
Universidad de Salamanca tras la histórica 
filípica que tanto enardeció a Millán Astray y 
a sus seguidores.
Sobre esos totémicos «¡Viva la muerte!» y u
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Pau Gómez, sentado a la izquierda, y Alejandro 
Amenábar, en el centro, durante la presentación 
de  «El valor de contar historias».
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El Gobierno incrementará desde el 7% 
al 10% el número de plazas reservadas 
para las personas con discapacidad en 
las futuras ofertas de empleo público, 

según confirmó la ministra de Hacienda 
y Función Pública, María Jesús Montero, 

ante representantes del sector social. 
Pablo Taboada. Fotos: Jorge Villa

EL GOBIERNO ELEVA DEL 7% AL 10% LA RESERVA DE EMPLEO PÚBLICO

Más empleo público 
para personas 

con discapacidad

La ministra de Hacienda 
y Función Pública, María 

Jesús Montero, durante el 
evento en la sede de 'Por 

Talento Digital' de Fun-
dación ONCE  en el que 

anunció  el aumento del 
porcentaje en la reserva 

de empleo público.
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En un encuentro con universitarios 
y jóvenes profesionales con disca-
pacidad en la sede de ‘Por Talento 

Digital’ de Fundación ONCE, la minis-
tra Montero presentó las ayudas para la 
preparación de oposiciones dirigidas a 
personas con discapacidad y anunció 
que el Consejo de Ministros aprobará en 
segunda vuelta el anteproyecto de la Ley 
de Función Pública. Este incrementará 
del 7% actual hasta el 10% el número 
de plazas reservadas para este colectivo 
en las futuras ofertas de empleo público

La ministra, además, confirmó que el texto 
incluye también la creación en cada uno 
de los departamentos ministeriales de 
una unidad de inclusión del personal con 
discapacidad, medidas ambas que eran 
reclamadas por el Comité Español de 
Representantes de Personas con Dis-
capacidad (Cermi).
“Hemos ido aprendiendo a lo largo de 
toda nuestra historia democrática cómo 
hay que ponerse las gafas violetas 
para tener claro cómo impactan las 
políticas públicas en la igualdad de 
género. Ahora, tenemos que apren-
der también a ponernos las gafas 

de la discapacidad para que, en 
cualquier actuación del Go-

bierno, tengamos una mirada 
que nos permita acercarnos 

a cómo y de qué manera 
impacta sobre el sector 
de la discapacidad”, decla-

CADA DEPARTAMENTO 
MINISTERIAL DEBERÁ 
INCORPORAR
UNA UNIDAD DE 
INCLUSIÓN PARA 
LA DISCAPACIDAD
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u ró Montero ante el presidente del Grupo 
Social ONCE, Miguel Carballeda, y el 
presidente del Cermi, Luis Cayo Pérez 
Bueno.
La titular de Hacienda aseguró que la Ley 
de Función Pública trata de modernizar 
las administraciones públicas para que 
tengan “la capacidad” de adaptarse a “los 
retos del futuro”, algunos de ellos en un 
plazo “muy inmediato” como los referidos 
a la discapacidad.

En este sentido, reconoció las dificultades 
a las que se enfrenta el colectivo de cara a 
acceder al empleo público, sobre todo, las 
que sufren alguna discapacidad intelec-
tual, y defendió adoptar las medidas nece-
sarias para que estas personas tengan la 
posibilidad de plantearse prepararse una 
oposición, ya no solo a las categorías C 
o B de la administración, “sino también al 
grupo de técnicos superiores cualificados, 
en donde ojalá se incorporen muchas 
personas con discapacidad”.
Por último, Montero puso en valor el 
esfuerzo del Gobierno por tratar de ga-
rantizar el acceso de las personas con 
discapacidad al empleo público, y recordó 
que se convocaron hasta 2.080 plazas 
en las oposiciones convocadas entre los 
años 2019 y 2021.

Contenido legislativo
Más allá de lo avanzado por María Je-
sús Montero, el contenido de la norma 
establece que se mantendrá que “al me-

Carballeda: Es un gran paso”
El presidente del Grupo So-
cial ONCE, Miguel Carballe-
da, celebró la iniciativa de 
reservar el 2% del empleo 
público para las personas 
con discapacidad intelec-
tual, que “son los que peor 
lo tienen”.
“Te aseguro que es un gran 
paso”, declaró Carballeda a la 
ministra. “Lo sé yo que tengo 
un hijo de 25 años que tiene 
síndrome de Down, ministra, 
y yo no sé si podrá trabajar. 
Sé que tiene derecho, sé 
que tiene ilusión, sé que su 
padre hará todo lo posible. 
Pero tiene que encontrar 
una oportunidad en el em-
pleo privado o en el empleo 
público y nos gustaría que 
alguien nos acompañara”, 
declaró.
En este sentido, apuntó que 
centros como la sede de ‘Por 
Talento Digital’ de Fundación 
ONCE son una “gran” herra-
mienta para dar “las mejores 
oportunidades” a quienes 
“peor lo tienen”.
El presidente del Cermi, Luis 
Cayo Pérez Bueno, aplaudió 
que el sector de la discapa-

cidad gane tres puntos en el 
acceso a plazas de empleo 
público. No obstante, advirtió 
de que “no bastan solo las 
cuotas” y pidió al Ministerio 
de Hacienda garantizar que 
se cubren el 100% de las pla-
zas reservadas, en contraste 
con el 56% actual.
“Las notas de corte y los 
procesos son plenamente 
inclusivos, y las personas con 

discapacidad se sienten con 
apoyos, pero tenemos que 
resolver esto. Es un fracaso 
que se convoquen tantas 
plazas en procesos que son 
largos y que os llevan mucha 
tarea y mucho trabajo a la 
propia Administración, y que 
después den como resultado 
plazas desiertas. Eso creo 
que es una falta de éxito co-
lectivo”, afirmó.

La ministra de Hacienda y Función Pública, María Jesús Montero; durante su intervención en 
la sede de 'Por Talento Digital' de Fundación ONCE en la cual anunció el aumento de la reser-
va de plazas en la contratación pública para personas con discapacidad.

EL 24% DE LAS 
PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD
QUE TRABAJAN 
LO HACEN EN EL 
SECTOR PÚBLICO
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nos” el 2% de las plazas ofertadas sean 
cubiertas por personas que acrediten 
discapacidad intelectual y el resto para 
personas que acrediten “cualquier otro 
tipo de discapacidad”.

Mejores oportunidades
La reserva de plazas se hará sobre el 
número total de las plazas incluidas en 
la respectiva oferta de empleo público, 
“pudiendo concentrarse las plazas reser-
vadas para personas con discapacidad 
en aquellas convocatorias que se refie-
ran a cuerpos, escalas o categorías que 
se adapten mejor a sus capacidades y 
competencias”.
Por otro lado, sobre las unidades de inclu-
sión, que se desarrollan en la disposición 
adicional novena del anteproyecto, les 
corresponderá prestar el “apoyo admi-
nistrativo especializado que precise en 
materia de inclusión del personal con 
discapacidad” y asegurar las “medidas 
de adaptación de puesto de trabajo” re-
cogidas también la norma.
Además, deberán velar por la “plena in-
corporación y desarrollo profesional de 
dicho personal en su ámbito laboral, el 
seguimiento y evaluación de las medidas 
en favor de las personas con discapacidad 
en las ofertas de empleo público, así como 
la elaboración de estadísticas relativas 
a la efectiva ocupación de plazas en su 
correspondiente ámbito”.
Estas unidades se integrarán “en la es-
tructura orgánica de cada departamento 
ministerial” y quedarán adscritas a la Sub-
secretaría a través de alguno de sus órga-
nos directivos dependientes, de acuerdo 
con “lo que disponga el real decreto por 
el que se desarrolla la estructura orgánica 
básica del departamento ministerial”.

'Por Talento Digital'
La ministra María Jesús Montero hizo este 
anuncio en un encuentro conducido por el 
director general de Servimedia y director 
de Perfiles, José Manuel González Huesa 
que se celebró en la sede de ‘Por Talento 

Digital’, el centro formativo de Fundación 
ONCE, y que tuvo como referencia la pre-
sencia de trabajadores con discapacidad 
en el sector público. En este sentido, los 
datos del Instituto Nacional de Estadística 
(INE) de 2021 señalan que el 24% de 
los asalariados con discapacidad trabajan 
en este sector, lo que supone más de 
125.000 personas, un porcentaje lige-
ramente superior (23%) con respecto al 
resto de la población española. Además, 
las cifras indican que su presencia se ha 

incrementado en los últimos años, con 
35.000 nuevas incorporaciones desde 
2014, lo cual representa un aumento del 
40% frente al 15% registrado en el total 
de la población. 
En el caso de las personas con discapa-
cidad, el perfil mayoritario de personas 
que trabaja en la administración se co-
rresponde con el de una mujer (56%) 
de entre 45 y 64 años (93%) y con una 
discapacidad asociada a la movilidad y 
la audición.         

El Consejo de Ministros apro-
bó el pasado mes de marzo 
el anteproyecto de la Ley de la 
Función de la Administración 
del Estado y la remitió al Con-
greso de los Diputados, donde 
iniciará su tramitación parla-
mentario. Entre otros aspectos, 
el texto introduce una prueba 
anual del desempeño de los 
empleados públicos, que po-
drá derivar en la percepción 
de nuevos complementos sa-
lariales, y regula la “remoción” 
de funcionarios por concurso 
con “rendimiento insuficiente”.
La portavoz del Gobierno y 
ministra de Política Interterri-
torial, Isabel Rodríguez, afirmó 
que el objetivo de la norma es 
“reforzar el papel de liderazgo” 
de la Administración Pública, 
avanzar en la “modernización 
y mejora” de los servicios pú-
blicos y configurar un nuevo 
modelo de empleo público 
“más fuerte y profesionalizado”.
Esta ley era un compromiso 
recogido en el Plan de Re-
cuperación, Transformación 
y Resiliencia, y destinará a la 
promoción interna un 30% de 
los nuevos puestos de empleo 

público, además de aumentar 
en hasta un 10% las plazas re-
servadas a discapacidad en 
las ofertas de acceso laboral 
a la Administración del Estado.
Entre las principales noveda-
des de la ley, se introduce una 
evaluación anual del desempe-
ño laboral de los empleados 
públicos. Es uno de los pilares 
de la nueva legislación y afecta 
a otras muchas novedades del 
texto, como el nuevo comple-
mento salarial por desempeño 
o la promoción interna horizon-
tal. La Administración valorará 
así la conducta profesional del 
funcionario y medirá su rendi-
miento o logro de resultados 
“con la finalidad de mejorar la 
productividad de las diferentes 
unidades y la calidad de los 
servicios públicos”.
Para ello, tendrá en cuenta 
criterios objetivos como la 
consecución de los objetivos 
estratégicos de cada unidad 
o la innovación, la adquisi-
ción de nuevas competencias 
profesionales, el desarrollo y 
promoción profesional y la me-
jora “continua” de los procedi-
mientos. También contemplará 

aspectos más subjetivos como 
“la motivación de las personas” 
a la hora de implicarse en el lo-
gro de las metas marcadas por 
la unidad, “el fomento del tra-
bajo en equipo y las relaciones 
transversales” o “la mejora de 
la comunicación e intercambio 
de información".
En caso de lograr evaluacio-
nes favorables, los funciona-
rios podrán beneficiarse del 
futuro complemento salarial 
por desempeño, lograr nue-
vos ascensos o garantizarse 
su continuidad en su puesto 
de trabajo. 
La ley abre también el camino 
para que los empleados pú-
blicos que hayan obtenido su 
puesto de trabajo por concurso 
puedan ser “removidos” si se 
acredita una “falta de capaci-
dad” o un “rendimiento insufi-
ciente” a la hora de ejercer sus 
funciones laborales, aunque 
sin perder su condición de em-
pleado público, ya que serían 
degradados. No obstante, se 
desvincula estas remociones 
de las pruebas de desempeño 
y se establece que serán regu-
ladas “reglamentariamente”.

La Ley de Función Pública 
permitirá degradar a funcionarios 
por rendimiento insuficiente”
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ONCE es la pieza clave para que España 
sea un país realmente comprometido con 
el buen cumplimiento de la Convención”.
En la misma línea, y con respecto a la próxi-
ma visita de una delegación para examinar 
el cumplimiento de la Convención en Es-
paña, Ángel Lossada manifestó que “no 
deberíamos tener miedo a ese examen, más 
bien creo que tendríamos que sentirnos 
orgullosos como país”. Además, insistió en 
que “ese mérito le corresponde al Grupo 
Social ONCE en gran medida”.

Retos pendientes
Lossada también comentó que “todavía 
hay muchas cosas que debemos poner 
en práctica” y añadió que “el buen cum-
plimiento de la Convención implica toda 
clase de políticas públicas de una forma 

El embajador en Misión Especial para la Conven-
ción sobre los Derechos de las Personas con Dis-
capacidad, Ángel Lossada Torres-Quevedo, con-
sidera que en España “tendríamos que sentirnos 
orgullosos como país” por todos los objetivos que 
se han cumplido en la defensa de este colectivo y 
defiende que “ese mérito le corresponde al Grupo 
Social ONCE en gran medida”.
Manuel Gil

España, como uno de los países firman-
tes de la Convención, “tiene como 
una de sus obligaciones fundamen-

tales un buen cumplimiento de esa Con-
vención”, afirmó Lossada en una entrevista 
celebrada en Servimedia. 
El diplomático agregó que, tras ser nom-
brado para este cargo el pasado 25 de 
octubre, su labor es “colaborar con el 
Gobierno de España y todos los poderes 
públicos españoles para que contribuyan o 
se aseguren de que estamos cumpliendo 
cabalmente con la Convención". "Este es 
el objetivo fundamental”, indicó al recordar 
que para alcanzarlo "es fundamental el 
trabajo de la sociedad civil y muy espe-
cialmente el esfuerzo que cotidianamente 
realiza la ONCE”.
Para Lossada, “el trabajo del Grupo Social 

España debe “sentir orgullo 
como país” de sus políticas 
a favor de la discapacidad
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manera podemos, en nuestros ámbitos de 
actuación -la política exterior-, asegurar-
nos de que contribuyen también al buen 
cumplimiento de la Convención”.

Tarjeta Europea de Discapacidad
Lossada también expresó su confianza en 
que la Tarjeta Europea de Discapacidad se 
extienda a los 27 Estados miembros durante 
la presidencia española del Consejo de la 
Unión Europea (UE), que se celebrará en el 
segundo semestre de 2023. En ella, añadió,  
“hay previstas ya actividades concretas, 
todo un programa de actuación vinculado 
directamente a la Convención”.   
Según el embajador, la idea es “introducir 
en la gestión cotidiana de la Presidencia 
española una capa también horizontal en la 
que, en todos los aspectos de la Conven-
ción, no solo en actividades o programas 
concretos, se tengan en cuenta el respeto 
de lo que exige la propia Convención” y "se 
hagan visibles los compromisos de España.
Sobre la extensión de la Tarjeta Europea 
de Discapacidad, que se puso en mar-
cha como proyecto piloto en ocho países 
de la UE, Ángel Lossada afirmó que es 
una iniciativa “que va bien” y agregó que 
todos están trabajando "para que en la 
Presidencia española esto pueda ser 
una realidad final". "Creo que todavía es 
posible y que hay que seguir empujando 
este tema”, indicó.

“Vamos a ver cuál es el resultado al 
final de ese esfuerzo colectivo para 

garantizar que esa tarjeta sea una 
realidad”, avanzó el embajador.  

“De lo que se trata, al final, es, 
otra vez, de estar seguros 

de que hay una igual-
dad de derechos para 
las personas que tienen 
discapacidad, también 
en los beneficios o los 
derechos que otorgan 

las distintas tarjetas nacio-
nales de discapacidad, y que 

haya una realmente europea”, afirmó 
Ángel Lossada.   

transversal, no ministerio a ministerio, sino 
en su conjunto”. Por ello, subrayó, que lo 
que se debe hacer, entre otras cosas, es 
asegurarse de que se aplique "en todos 
los aspectos del poder público español, 
en todos los niveles, desde el Ejecutivo 
hasta el legislativo o Judicial, y también 
los poderes autonómicos”. “El Estado en 
su conjunto debe trabajar de forma lo más 
coordinada posible para que todos los 
objetivos de la Convención se conviertan 
en una realidad efectiva”, abundó.
Además, agregó cómo le afecta a él, que 
es "verificando en el Ministerio de Asun-
tos Exteriores en qué manera o de qué 
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a la que se enfrentan los ciudadanos 
a la hora de conseguir cita en oficinas 
de la Seguridad Social y en el Servicio 
Público de Empleo Estatal (SEPE). Se 
ha de resaltar, por tanto, que la ciuda-
danía expresa su preocupación no solo 
por problemas concretos sino por las 
dificultades -demoras, dilaciones, re-
trasos…-, que tiene para acceder a las 
distintas administraciones para intentar 
resolverlos”.

Temas preocupantes
En el informe que resume la actividad rea-
lizada por el Defensor del Pueblo durante 
el año 2022 se precisa que los temas 
que más preocuparon a los ciudadanos 
tuvieron que ver con la seguridad social 
y el empleo, con la Administración de 
Justicia, la función y empleo públicos, 
con asuntos de Interior, educación, mi-

La Seguridad Social, el Sistema Nacional de Empleo 
y la Administración de Justicia fueron los asuntos que 
más peticiones de amparo realizaron los ciudadanos 
ante el Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, durante 
2022. Por ello, reclama que “las administraciones 
deben reforzar la sanidad y los servicios públicos 
esenciales”. En total, el Defensor del Pueblo tramitó 
31.452 expedientes, 2.051 más que en 2021.
Rafael Olea

El Defensor del Pueblo precisa que 
“los ciudadanos han insistido con 
sus quejas, entre otras cosas, en 

que las administraciones deben refor-
zar la sanidad y los servicios públicos 
esenciales por ser estos fundamentales 
en un estado de derecho robusto, justo 
y solidario”. 
Asimismo, Gabilondo critica la falta de 
accesibilidad y la imposibilidad que en-
cuentran muchas personas para contac-
tar o poder pedir una cita para realizar 
una gestión ante la Administración. Por 
ello, Gabilondo advierte que “los proce-
sos de digitalización han de ser compa-
tibles con la asistencia presencial para 
personas que, por determinadas circuns-
tancias, tienen dificultad para acceder a 
la comunicación virtual u online”.
El Defensor del Pueblo subraya las “cuan-
tiosas” quejas “recibidas por la dificultad 

El Defensor del Pueblo 
reclama más sanidad 
y servicios públicos

graciones, los servicios públicos, el asilo, 
la sanidad y la actividad económica.
En total, el Defensor del Pueblo tramitó 
31.452 expedientes de los ciudadanos, lo 
que representa 2.051 más que en 2021. 
Con ellas, realizó 2.498 resoluciones a 
las diferentes administraciones. También 
recibió 125 solicitudes de recursos de 
inconstitucionalidad y de amparo ante 
el Tribunal Constitucional. 
Por procedencia geográfica, el mayor 
número de quejas llegaron de la Co-
munidad de Madrid (7.780), Andalucía 
(3.394), Comunitat Valenciana (3.154) 
y Cataluña (2.975). Se repite la situación 
de 2021 cuando estas cuatro comuni-
dades ocuparon, en este mismo orden, 
la misma posición en el ranking.
Entre las conclusiones del informe des-
taca que casi un 18% de los colegios 
públicos de Primaria no tiene comedor 

La presidenta del Congreso de los Di-
putados, Meritxell Batet, y el Defensor 
del Pueblo, Ángel Gabilondo, durante la 
entrega del Informe de 2022 en el que 
refleja las principales demandas de los 
ciudadanos a la Administración.



escolar, se reclaman medidas a la banca 
para que la digitalización no excluya a 
colectivos como las personas mayores, 
advierte del “elevado número de quejas” 
por el Bono Alquiler Joven o denuncia el 
deficiente acceso a la telefonía móvil y 
a Internet en las áreas rurales. 
Asimismo, vuelve a quejarse de “la ele-
vada temporalidad" de los funcionarios, 
denuncia listas de espera en atención 
especializada y quirúrgica de más de cua-
tro meses (con Madrid encabezando las 
quejas en Atención Primaria) o advierte 

del desconocimiento ciudadano sobre los 
procesos para adquirir vivienda protegida.
También ha pedido que las eléctricas 
no puedan cortar la luz de forma unila-
teral, pide un “protocolo específico” en 
las cárceles para las personas sordas y 
denuncia que casi el 30% de los auto-
buses de concesión estatal siguen sin 
ser accesibles.
Asimismo, también advierte que la in-
vestigación de los abusos en la Iglesia 
católica llevará “años”, después de la 
aprobación en marzo de 2022 de una 
comisión independiente para elaborar un 
informe sobre las denuncias por presun-
tos delitos sexuales en el ámbito eclesiás-
tico. Actualmente, según el Defensor del 
Pueblo, “los trabajos avanzan, se siguen 
recogiendo testimonios y se ha comen-
zado a redactar el informe cuyo estado 
de la cuestión se pretende presentar 
en el Congreso de los Diputados antes 
de que acabe la legislatura” durante el 
presente año.    

LA DIFICULTAD PARA 
CONTACTAR CON LA 
ADMINISTRACIÓN 
FUE UNA DE LAS 
PRINCIPALES QUEJAS
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El Defensor del Pueblo y la 
Real Academia Española 
(RAE) fomentarán el uso de 
un lenguaje claro y accesible 
en las Administraciones pú-
blicas para toda la ciudada-
nía. Por este motivo, la RAE 
realizará auditorías lingüísti-
cas para verificar la calidad 

y claridad del español utili-
zado en todos los ámbitos 
de las Administración del 
Estado. Además, creará un 
observatorio digital sobre el 
uso del lenguaje tanto en el 
ámbito de las instituciones 
como en los dispositivos 
electrónicos vinculados a la 

gestión administrativa o de 
servicios esenciales para los 
ciudadanos. Por su parte, el 
Defensor del Pueblo se com-
promete a supervisar el uso 
del lenguaje claro por parte 
de las Administraciones en 
sus comunicaciones con 
los ciudadanos. 

Lenguaje claro junto a la Real Academia



CuidadosSolidaridad

32 PERFILES

de Buenos Aires, ni el sacerdote franciscano 
Jorge Alberto Bender habían oído hablar de 
esa remota aldea, que terminó siendo el gran 
amor del franciscano y que unió aún más 
a ambos religiosos y amigos cuando Ber-
golio dejó de ser Bergoglio para radicarse 
definitivamente en el Vaticano. Actualmente, 
el jesuita, que eligió para su pontificado el 
nombre de Francisco de Asís, puede ubicar 
en el mapa a Jécua y sigue con atención la 
evolución del trabajo religioso, social y de 
desarrollo económico que está llevando a 
cabo su viejo amigo en esa pequeña aldea, 
quien ahora combina su vieja sotana cubierta 

Tras compartir amistad, devoción y acciones 
solidarias por las calles de Buenos Aires con 
Jorge Bergoglio, antes de convertirse en el papa 
Francisco, el sacerdote franciscano Jorge Alberto 
Bender cumplió su sueño de ayudar en la zona 
más pobre del Planeta. Por ello, se desplazó a 
una pequeña aldea de Mozambique, Jécua, en la 
que ha creado una misión y la Agropecuaria San 
Francisco, con la que ayuda a construir un futuro 
de esperanza a sus habitantes.
Sergio Manaut

con el polvo de la tierra con típicas camisas 
africanas.

Bergoglio, rector y maestro
La relación entre los dos religiosos comen-
zó cuando Bender estudió Teología en el 
Colegio Máximo de San Miguel de Buenos 
Aires, perteneciente a los jesuitas. Allí tuvo a 
Bergoglio como rector y maestro. Pasados 
unos años, durante los cuales el antiguo 
rector seguía recordando a su alumno como 
un excelente futbolista, coincidieron como 
vecinos en las cercanías de la plaza de Mayo 
y la catedral de Buenos Aires. Bergoglio, 

EL FRANCISCANO ALBERTO BENDER CREA UNA MISIÓN PARA AYUDAR A CONSTRUIR 
UN FUTURO DE ESPERANZA A LOS HABITANTES  DE JÉCUA (MOZAMBIQUE)

Mozambique es un Estado situado 
en el sureste de África, que cuenta 
con una extensa costa en el océano 

Índico con paradisíacas playas y parques 
marinos. Desde su capital, Maputo, se ad-
ministra un país de 799.380 kilómetros cua-
drados y 32 millones de habitantes. Si bien 
el portugués es el idioma oficial del Estado, 
existe una gran variedad de lenguas nativas. 
En el centro de Mozambique, en la provincia 
de Manica, se encuentra una pequeña aldea 
llamada Jécua de apenas 300 habitantes.
Casi con seguridad ni el papa Francisco, 
cuando aún era Jorge Bergoglio, arzobispo 

De predicar con 
el papa Francisco 
al sueño de una 
misión en África



“Mi primera experiencia llegó en 2006 y 
duró hasta 2011. Durante esos cinco años 
estuve dando clases en el Instituto Superior 
María Madre de África, que queda en Mapu-
to, la capital de Mozambique. Y fue tan lindo 
y apasionante lo que viví que terminé escri-
biendo un pequeño libro al que titulé «África 
no me necesita, yo necesito de África». Muy 
consciente de mis pasos, pedí volver por-
que estoy enamorado de esa tierra, de su 
cultura y de su gente. Es un continente con 
una riqueza cultural maravillosa. Enamora 
el modo de vivir, los olores, los perfumes, 
los cálidos colores del atardecer y sobre 

todo su gente”, recuerda. Ya en Buenos 
Aires, retomó sus actividades, entre ellas 
las que compartía con su amigo, el padre 
Jorge. Pero otro viaje, inesperado, cambió 
el rumbo para siempre: el arzobispo viajó a 
Roma para elegir al sucesor de Benedicto 
XVI, y nunca más regresó a Argentina. 
Siete años más tarde, la orden franciscana 
invitó a Bender a regresar a África. El 16 de 
enero de 2020, este sacerdote de 63 años, 
ojos celestes y proveniente de una familia 
muy humilde (su  madre era ama de casa y 
padre albañil), llegó a Jécua para ponerse 
al frente de la Agropecuaria San Francisco, 
que los franciscanos tienen en la aldea. 

Agropecuaria
Bender se arremangó la sotana y puso en 
marcha este emprendimiento allá donde na-
da hay. Ni electricidad ni agua, solo pobreza. 
Lo hizo con la colaboración de los hermanos 
franciscanos mozambiqueños Calisto Tinga 
y José Manuel Bambo. Bender, alpinista 
que desde la cima del Aconcagua celebró 
una misa con Sudamérica a sus pies, sabía 
por experiencia que para escalar a lo más 
alto necesitaba compañeros con quienes 
compartir soga, pico y esfuerzo. 
El objetivo de esta empresa es la instalación 
de una unidad de producción agropecuaria 
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como arzobispo de la capital argentina, y 
Bender, como cura franciscano, compartie-
ron tareas de ayuda a los más necesitados. 
“En Buenos Aires, cuando fui responsa-
ble superior del convento San Francisco, 
en Alsina y Defensa (a pocas cuadras de 
la Plaza de Mayo), Jorge venía a celebrar 
la misa con nosotros, a comer y a dormir 
una siestita… Digamos que se rumbeaba 
a nuestro convento cuando había mucho 
caos en la plaza de Mayo”, recuerda Bender.
El trabajo comunitario que ambos compar-
tían se interrumpió cuando el padre Bender 
cumplió su sueño de niño: conocer África. 

El papa Francisco y el sacerdote Jorge Alber-
to Bender (ambos en la imagen de la izquer-
da) mantienen una gran amistad desde que 
ambos eran jóvenes y predicaban y ayuda-
ban a las personas de  zonas pobres 
de Buenos Aires.
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mente ligado al pensamiento del pontífice 
expresado en sus encíclicas «Laudato Sí» y 
«Frateelli Tutti». Doctor en Teología Dogmáti-
ca por la Pontificia Universidad Antonianum 
de Roma, Bender revela que los cinco ver-
bos que reflejan la misión que está llevando 
a cabo en Jécua son 'sembrar', 'recoger' 
(“acciones propias del agricultor”), 'com-
partir', 'involucrar' (“porque buscamos que 
mucha gente se sume a este proyecto con 
el talento que cada uno tiene”) y 'restituir' 
(“que es reconocer lo que somos y tenemos 

viene de Dios y nos hace más plenos cuando 
lo compartimos en solidaridad y servicio”). 
Punto seguido, Bender aclara que se trata 
de los pilares de los misioneros antiguos 
que buscaban una evangelización unida a 
la promoción del hombre. 

Ubuntu
“No es una solución mágica de fuera —suele 
decir—, sino que la idea es que las perso-
nas sean protagonistas”. Bender explica 
qué es el concepto africano ‘Ubuntu’ que 
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u y de una escuela profesional de referencia 
a nivel de África austral, que facilite el de-
sarrollo económico local y la educación de 
los habitantes de la zona. Dentro del sector 
agrario, “Agropecuaria San Francisco” apun-
ta a la producción de frutas, hortalizas, un 
viñedo, plantas medicinales y una plantación 
de árboles frutales: cítricos, aguacates, pa-
payas y bananas. En lo que hace al sector 
pecuario, conviven bovinos, porcinos, aves, 
patos, pavos, gansos, conejos y codornices.
La sociedad agropecuaria cuenta además 
con una zona residencial donde se levan-
tará un convento y emeritarios, una escue-
la agropecuaria (para 80 alumnos y sus 
familias) y un espacio residencial con dos 

o tres cabañas para unas cinco personas 
con la idea de acoger turismo solidario. 
Completa el conglomerado una reserva 
natural para la preservación de animales 
como gacelas, liebres y otros de pequeño 
tamaño. Por otra parte, Microsoft prometió 
dar conexión banda ancha de Internet para 
Jécua y sus alrededores, ayuda fundamental 
para conectar esa región con el resto del 
país y del mundo.

Misión
Pero, ¿cuáles fueron, y son, las influencias 
del padre Bender que lo motivaron en su 
misión evangélica y educativa? Ante el papa 
Francisco, quien lo recibió dos veces para 
interesarse por la evolución del proyecto que 
acompaña, reconoció que el emprendimiento 
`Agropecuaria San Francisco` está íntima-

LA MISIÓN TIENE 
COMO OBJETIVO 
FACILITAR ALIMENTOS, 
EL DESARROLLO 
ECONÓMICO 
Y LA EDUCACIÓN
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traduce "como 'soy porque somos', la idea 
de pensar en plural, que es un concepto 
hermoso”. Además, rechaza totalmente la 
idea del subsidio que considera “denigran-
te”. “A veces”, añade, “es necesario, pero 
cuando se eterniza termina esclavizando 
a las personas”. 
Bender hace una clara diferenciación entre 
recibir subsidios y la ayuda de mecenas que 
se involucran atraídos por las finalidades del 
proyecto, los cuales ayudan a financiar la 
“Agropecuaria San Francisco”.

Por ejemplo, en lo que tiene que ver con las 
maquinarias (tractor, arado, pala mecánica, 
sembradora, silos para almacenar cereal y 
una camioneta para el servicio de las visi-
tas a las comunidades), el poeta, escritor y 
empresario argentino Alejandro Roemmers, 
junto con otros mecenas, pusieron dinero 
para la compra de estas herramientas in-
dispensables. Roemmers, cercano al papa 
Francisco, también ayudó en la primera fase 
del proyecto ‘Agua para todos’, que consiste 
en dotar a la población de una planta pota-

bilizadora; y en la compra de dos molinos, 
uno para soja y otro para trigo, entre otras 
infraestructuras productivas.
Tanto Bender como el equipo que le acom-
paña coinciden en incorporar nuevas áreas 
productivas por la zona de Jécua y alcanzar 
el sueño de crear un ámbito especializado 
de formación agrícola de referencia para 
Mozambique. 
Con este objetivo sobre la mesa, “Agrope-
cuaria San Francisco” cerró un acuerdo de 
colaboración con la española Fundación 
Agricolae Mundi, que se comprometió a 
brindar asesoramiento técnico como cursos 
de formación. El director de esta fundación, 
Miguel Agulló Velasco, destacó que desean 
“establecer causas para aumentar su im-
plicación y la de sus miembros, socios y  
voluntarios, en los ámbitos de la solidaridad 
y cooperación para el desarrollo”, objetivos 
que calzan con “Agropecuaria Mundi”.
Para Bender, Buenos Aires quedó muy 
lejos. Regresar al ruido porteño no está 
en sus planes: “A los hermanos ya les dije 
que vayan eligiendo un lindo árbol, con 
buena sombra, para que me entierren ahí 
cuando me muera”.   

El franciscano Bender, con algunas de las per-
sonas con las que trabaja en la misión  "Agro-
pecuaria San Francisco" en la aldea de Jécua, 
en Mozambique.
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El Museo Nacional 
del Prado alberga la 
primera gran exposición 
antológica sobre uno 
de los maestros de 
la pintura barroca: 
Guido Reni (1575-
1642). El boloñés, que 
fue conocido por sus 
contemporáneos como 
el «anti-Caravaggio» 
o el ‘divino’ por su 
talento para reflejar 
lo sobrenatural, fue 
uno de los artistas 
más importantes de 
su época y ejerció de 
maestro para la escuela 
barroca española.
Rafael Olea

El ‘divino’ 
Guido Reni 
llega al Prado

LA PINACOTECA CELEBRA UNA GRAN EXPOSICIÓN ANTOLÓGICA SOBRE EL MAESTRO DEL BARROCO



Guido Reni fue uno de los pintores 
más influyentes de su tiempo. Sin 
embargo, su pintura, al igual que la 

de otros italianos como Caravaggio, fue des-
prestigiada por las corrientes artísticas que 
surgieron en el siglo XIX, hasta que ambos 
fueran nuevamente reconocidos bien entrado 
en el siglo XX.
Reni nació en 1575 en la universitaria ciudad 
de Bolonia, que entonces pertenecía a los 
Estados Pontificios y era uno de los centros 
artísticos y del saber más importantes de 
Europa. Hijo de un músico, desde la adoles-
cencia se formó como pintor y comenzó a 
destacar en este arte, a la vez que fue forman-
do una peculiar personalidad. Es conocido 
que en la última etapa de su vida, cuando ya 
estaba consagrado como pintor, la ludopatía 
(era asiduo a las cartas y los dados) le marcó. 
Para poder obtener rápidos ingresos con los 
que pagar sus deudas de juego, optó por 
producir junto a sus aprendices y vender 
un gran número de obras en su taller, en las 
que renunciaba al detallismo que marcaban 
sus primeras pinturas.
Guido Reni también fue conocido por su 
supuesta misoginia, la cual motivó que su 
madre fuera la única fémina con permiso para 
entrar en su taller. Mucho se ha escrito tam-
bién sobre su supuesta virginidad y no haber 
tenido pareja conocida, algo que entonces 
era considerado como síntoma de pureza…
Recientes investigaciones sobre su figura 
han arrojado luz sobre la biografía del pintor y 
los diversos contextos históricos y artísticos 
en los que transcurrió su vida. 
Reni fue calificado por sus contemporáneos 
como el ‘divino’ (el mismo apodo con el que 
en el siglo previo a él se conocía a Rafael), 
debido a su manera de cómo representar 
lo sobrenatural, algo que nunca consideró 
un don innato, sino que justificó como la 
respuesta a su contante esfuerzo por retratar 
la belleza. 
Tras comenzar en la pintura como discípulo 
de Calvaert, en 1593 ingresó en la Academia 
de los Carracci
Para progresar, abandonó su Bolonia natal 
y puso su residencia en Roma. En la ciudad 
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«Hipómenes y Atalanta».
Museo Nacional del Prado
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como «Hipómenes y Atalanta», recientemente 
restaurada y que se muestra en la antología 
junto a la versión de «San Sebastián», tal y 
como lo concibió el artista, despojado de 
unas pinturas realizadas siglos más tarde que 
le ampliaban “el paño de pureza que cubría 
su cuerpo”, es decir, el redibujo de las telas 
que cubrían gran parte de su zona genital.

Exposición
El Museo Nacional del Prado alberga hasta 
el 9 de julio la antología sobre Guido Reni 
que reúne casi un centenar de obras proce-
dentes de cuarenta pinacotecas de todo el 
mundo. El objetivo de esta muestra “es llamar 
la atención sobre la decisiva contribución de 
este maestro boloñés en la configuración del 
universo estético del barroco europeo. Lo 

CuidadosArte

imperial quedó marcado por el clasicismo y 
por la pintura de Rafael. Su fama se extendió 
por toda Italia y saltó después a Europa. Un 
episodio singular de aquella estancia romana 
fue el empeño de Reni por emular el arte de 
Caravaggio, el artista más radical y rompedor 
de la época. Guido, tras conocer su pintura, 
modificó su estilo, intentando superar a Ca-
ravaggio mediante la imitación de su pintura.
Tal actitud le convirtió por un tiempo en una 
especie de «anti-Caravaggio». En aquel in-
terés coincidió con quien llegaría a ser otro 
de los grandes protagonistas de la escena 
artística del siglo, el español José de Ribera. 
Pero tal experimentación no fue más que 
una fase transitoria en su arte, un peldaño 
más en la forja de su propia identidad, como 
demuestra el muy descriptivo lienzo de la 
«Matanza de los inocentes».
España fue un punto importante de su obra, 
pues varias de sus obras se trasladaron a la 
Corte. Actualmente el Museo Nacional del 
Prado tiene algunas de sus obras maestras, 

u

«La matanza de los inocentes».
Pinacoteca Nazionale di Bologna. 

«David decapitando a Goliat». 
Remagen, Arp Museum Bahnhof Rolandseck / 

Sammlung Rau für UNICEF



hace atendiendo a las más recientes aporta-
ciones historiográficas y prestando especial 
atención a su vínculo con España, perceptible 
tanto en el coleccionismo de la corona y la 
aristocracia como en la influencia de sus 
exitosos modelos iconográficos en artistas 
fundamentales del llamado Siglo de Oro”, 
según la pinacoteca.
En esta exposición, aparte del «Hipómenes 
y Atalanta» previamente mencionado, se 
puede presenciar «La predicación de San 
Juan Bautista» perteneciente a las Madres 
Agustinas de Salamanca, recién incorporada 
al catálogo del artista; o la inédita «Baco y 
Ariadna», de una colección particular suiza. 
Esta amplia representación de la obra de 
Reni es expuesta junto con una selección de 
pinturas y esculturas de otros autores. Con 

ello, se ponen de manifiesto las influencias 
principales que el maestro recibió en la forja 
de su personalidad y las que ejerció en otros 
creadores de su tiempo. 
Los visitantes de esta exposición, que tiene 
la colaboración del Städel Museum (Frank-
furt, Alemania) tendrán la oportunidad de 
contemplar importantes realizaciones poco 
vistas fuera de los lugares en los que se 
exponen. Entre ellas destaca el imponente 
«Triunfo de Job», procedente de la catedral 
de Nôtre-Dame de París, obra que se pudo 
salvar del incendio que destruyó el histórico 
templo francés. 
También se exponen obras más renombra-
das, como la «Inmaculada Concepción» del 
Metropolitan Museum of Art de Nueva York; 
la «Cleopatra» de The Royal Collection de 

Londres, «Dibujo y color» del Musée du Lou-
vre de París; o «Salomé con la cabeza de San 
Juan Bautista» y «Magdalena penitente» de 
las Gallerie Nazionale d’Arte Antica di Roma.  
A estas obras maestras se unen las del propio 
Museo del Prado, muchas expresamente 
restauradas con ocasión de esta antología, 
como «San Sebastián», la mencionada «Hi-
pómenes y Atalanta», «Muchacha con una 
rosa» o «Virgen de la silla».
La antología sobre Guido Reni puede con-
templarse hasta el 9 de julio en las salas A 
y B del edificio Jerónimos del Museo Na-
cional del Prado. La muestra cuenta con la 
colaboración de la Fundación BBVA y está 
comisariada por David García Cueto, jefe del 
Departamento de Pintura Italiana y Francesa 
hasta 1800 de la pinacoteca.    

PERFILES 39

Imagen de las salas de la exposicón Guido Reni. 
Foto © Museo Nacional del Prado

«El triunfo de Job». 
Catedral de Notre-Dame 
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Valenciana, gracias a los fondos proceden-
tes del Pacto de Estado contra la Violencia 
de Género. Para Caballero, este tipo de 
trabajos “son muy necesarios si queremos 
saber la realidad” de las mujeres con dis-
capacidad que sufren violencia de género 
“en las distintas comunidades autónomas”.
En esta línea, la presidenta de Asociacio-
nes de Personas con Parálisis Cerebral 
(Aspace), Manuela Muro, destacó que de 
las 92 denuncias recibidas en el gabinete 
jurídico de su entidad, 32 tenían que ver 
con violencia de género. “Un porcentaje 
muy alto”, precisó.
Por todo ello, Caballero reclamó que en 
2023 se ponga en marcha la macroencuesta 
"sobre la violencia en mujeres y niñas con 
discapacidad. Necesitamos datos actuali-
zados y desagregados -por género y tipo 
de discapacidad- si queremos desarrollar 

La coordinadora de Fundación Cermi 
Mujeres, Isabel Caballero, precisó que 
el 10% de las mujeres asesinadas a 

manos de sus parejas o exparejas tenían 
algún tipo de discapacidad. En su opinión, 
las mujeres con discapacidad presentan 
mayor prevalencia de la violencia de género. 
Así, indicó que la macroencuesta específica 
de 2015 (con datos del Instituto Nacio-
nal de Estadísticas de 2008) elevaba el 
porcentaje incluso al 20%. Caballero hizo 
estas declaraciones en el encuentro 'Mujer 
y discapacidad, doble discriminación' orga-
nizado por Servimedia
Por su parte, el director general de Aten-
ción a Personas con Discapacidad de la 
Comunidad de Madrid, Ignacio Tremiño, 
citó un estudio que revela que casi un 12% 
de las mujeres con discapacidad sobreve-
nida adquirieron esta condición a causa de 
los malos tratos. Aunque las últimas cifras 
a nivel nacional son algo superiores, tal y 
como agregó Caballero. Por ello, Fundación 
Cermi Mujeres ha puesto en marcha estu-
dios similares en Extremadura y Comunidad 

Las asociaciones de la discapacidad denuncian que las mujeres 
con discapacidad son especialmente vulnerables a sufrir 
violencia de género. De hecho, precisan que representan el 10% 
de las víctimas asesinadas por esta lacra o que en Madrid el 
12% de las mujeres con discapacidad sobrevenida adquirieron 
esta condición como consecuencia de malos tratos.
Ana Gómez Quintana

políticas públicas adecuadas”.

Detección
Asimismo, subrayó la necesidad 
de formar a los profesionales 
que trabajan con las per-
sonas con discapacidad 
para detectar posibles 
casos de maltrato, so-
bre todo “cuando ha-
blamos de mujeres 
con discapacidad 
intelectual, pará-
lisis cerebral o 
daño cerebral”.
En este sen-
t ido ,  l a 
presi-

Las mujeres con 
discapacidad denuncian 
su especial vulnerabilidad
ante el maltrato
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denta de Aspace señaló que “las mujeres 
con parálisis cerebral y grandes necesidades 
de apoyo” representan el 80% del colectivo 
y precisó que “tienen muchos problemas 
para explicar qué les ocurre y también para 
denunciar”. De ahí que “la formación de los 
profesionales que trabajan con ellas sea 
importantísima”.
Lo mismo sucede con aquellas que tie-
nen daño cerebral adquirido, las cuales en 
ocasiones además han llegado a la disca-
pacidad a causa de la violencia, indicó la 
presidenta de la Federación Española de 
Daño Cerebral (Fedace), Ana Cabello. Estos 
casos “son muy complicados”, puntualizó, 
pues “hay mujeres que, tras el accidente 
cerebral, desarrollan problemas de conducta 
y de comportamiento”.
“Aquí hay que hilar muy fino para determinar 
el origen. Nuestros profesionales intentan 
prestar ayuda [a aquellas de quienes sos-
pechan] que han podido sufrir malos tratos, 
aunque siempre es difícil determinarlo”, re-
calcó. En opinión de Cabellos, las mujeres 
con daño cerebral presentan “más o menos 
los mismos problemas que las que tienen 
discapacidad intelectual” a la hora de co-
municar su situación y presentar denuncias.

Asistencia personal
Por su parte, Caballero destacó que el Pacto 
de Estado contra la Violencia de Género 
prevé de hecho la figura del facilitador o 
persona de apoyo para acompañar a las 
víctimas con discapacidad a lo largo de 
todo el proceso judicial. A su juicio, esta 
asistencia resulta “muy útil” y, en ocasiones, 
imprescindible. “Quizás deberíamos revisar 
la terminología para evitar confusiones con 
la asistencia personal” propiamente dicha, 
admitió, pero “en general disponer de es-
tos apoyos es determinante” para que las 
víctimas con discapacidad puedan “salir del 
círculo de la violencia”. Todo lo que tiene que 
ver con promoción de la autonomía personal 
favorece la independencia de las mujeres 
con discapacidad y, por tanto, facilita que 
puedan salir de la violencia”, concluyó la 
presidenta de Fedace      

Según Plena Inclusión, las mujeres con discapacidad intelectual 
pueden ser más vulnerables y eso provoca que haya personas 
que las utilicen para el tráfico sexual. Por ello, esta entidad re-
clama a los legisladores que trabajan en la futura Ley contra la 
Trata y la Explotación de Seres Humanos que tengan en cuenta 
esta circunstancia. “Reclamamos a los legisladoras que se ga-
rantice una especial protección, sobre todo a las mujeres con 
discapacidad intelectual, que son quienes más sufren este tipo 
de explotación”,  defiende esta confederación que agrupa a 950 
asociaciones que apoyan a más de 150.000 personas con dis-
capacidad intelectual y del desarrollo (síndrome de Down, 
autismo y parálisis cerebral) y a sus familias.

La especial vulnerabilidad de mujeres 
con discapacidad intelectual las hace 
ser objetivo de traficantes sexuales
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prevención e invest igación en en-
fermedades de transmisión sexual , 
además de tuberculosis, unido a lo 
que ya se está haciendo en VIH y 
otras patologías. “Evidentemente es 
el momento de las enfermedades de 
transmisión sexual y es algo que hay 
que abordar y trabajar de forma muy 
efectiva”, recalcó el vicepresidente 
de la Seimc.
El doctor García hizo estas decla-
raciones en el  encuentro 'Nuevos 
retos de la salud pública en la ges-
t ión de la cronicidad', celebrado en 
la agencia Servimedia y organizado 

E l doctor Federico García, vice-
presidente de la Seimc, subra-
yó que “en este momento, hay 

un incremento de absolutamente 
todo: s í f i l is ,  infecciones gonocó-
cicas o clamidias. Y en algunas de 
el las, con muchísimo impacto en el 
consumo de ant ibiót icos”.
Además, advirt ió que, ante la impor-
tancia y magnitud de este aumento 
de las ITS,  “ todos tenemos esto 
en el  foco de atención”.  Por este 
mot ivo,  la  Seimc ha f i rmado con 
la Dirección General de Salud Pú-
bl ica un convenio para formación, 

Las infecciones de transmisión sexual (ITS) “se han disparado” 
en España, según la Sociedad Española de Enfermedades 
Infecciosas y Microbiología Clínica (Seimc), lo que puede tener
un “gran impacto” sobre el consumo de antibióticos. Por 
este motivo, el Gobierno prepara “una herramienta de 
autodiagnóstico” y una campaña para combatirlas.
Carmen Arnanz

Las infecciones 
de transmisión sexual 
  se han disparado” 
en España

”

u
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El doctor Federico García, vicepre-
sidente de la Seimc, advirtió que 
se prevé que la “nueva pandemia” 

sea la resistencia a los antibióticos, la 
cual ocasiona diariamente unas 3.500 
defunciones. En su opinión, la resisten-
cia a los antibióticos “es un problema 
real que tenemos ya aquí y no podemos 
seguir esperando a que adelante al 
cáncer o a las enfermedades vasculares 
como principal causa de muerte”.
Además, el doctor García aseguró 
que hace unos años “hubo un boom 
en cuanto a la aparición de nuevas mo-

léculas para nuevos antibacterianos, 
pero el desarrollo en este momento 
está en una fase estacionaria, ya que 
están apareciendo muy pocas molé-
culas nuevas”.  
García también resaltó que se ha visto 
que han aparecido nuevas pandemias, 
"muchas zoonóticas", pero que la que 
realmente preocupa es la de "la resis-
tencia a los antimicrobianos".
La directora general de Salud Públi-
ca, Pilar Aparicio, recalcó la impor-
tancia de tomar antibióticos "cuando 
se prescriben" y no antes o después. 

Además, hizo un llamamiento a la indus-
tria farmacéutica: "Nos encantaría que 
las cajas fuesen adecuadas al número 
de pastillas que se indican para evitar 
esas sobras que, a veces, hacen tanto 
daño" y "facilitan la resistencia a los 
antibióticos".

Antibióticos pediátricos
La vocal de la Sociedad Española de 
Directivos de Primaria, Andrea García, 
advirtió sobre el elevado consumo de 
antibióticos que se ha detectado duran-
te los primeros meses del años en las 

La resistencia a los antibióticos 
causa 3.500 muertes al día
La resistencia a los antibióticos es “la nueva pandemia” y ocasiona 3.500 muertes 
al día en el mundo, según la Sociedad Española de Enfermedades Infecciosas y 
Microbiología Clínica (Seimc). Además, advierte que el consumo de antibióticos en 
niños en España está siendo "brutal" este año.
C.. A.

por la Plataforma de Organizaciones 
de Pacientes (POP) .   
La directora general de Salud Pú-
bl ica, Cal idad e Innovación del Mi-
nisterio de Sanidad, Pi lar Aparicio, 
destacó que el aumento de las ITS 
es un “tema clave” y conf irmó que 
se está asistiendo a “ese incremen-
to”.  También aseguró que desde el 
Ministerio de Sanidad no preocupan 
tanto los números, sino lo que está 
detrás del repunte de las infeccio-
nes de transmisión sexual .  “Lo que 
nos importa es, sobre todo, lo que 
ref leja esa foto y cómo abordarlo”, 
indicó Aparicio.
La representante de Sanidad tam-
b ién  des t acó  que  desde  S a lud 

Públ ica,  “estamos intentando de-
sarro l lar  una herramienta para e l 
autodiagnóstico", con el f in de fa-
ci l i t ar  “el  conocimiento por parte 
de la ciudadanía”,  “Hemos visto lo 
b ien que han funcionado” con la 
covid, añadió a la vez que destacó 
“el papel de la farmacia comunitaria 
en el desarrol lo de estos autotest" 
de las ITS, que además “mejorarán” 
la resistencia a ant ibiót icos.
La directora general de Salud Públi-
ca af i rmó, además, que la comuni-
cación es otro elemento “fundamen-
tal” y,  por eso, se está preparando 
también una “campaña de comuni-
cación importante” para este año 
relacionada con las ITS”.    
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Los Profesionales de la So-
ciedad Española de Enfer-
medades Infecciosas y Mi-
crobiología Clínica (Seimc) 
y representantes de la Pla-
taforma de Organizaciones 
de Pacientes (POP) solici-
tan al Ministerio de Sanidad 
el reconocimiento de esta 
especialidad, clave para 
afrontar nuevas pandemias 
y combatir infecciones.
El vicepresidente de la 
Seimc, Federico García, 
subraya que “en España 

en este momento no hay 
un especialista de Enfer-
medades Infecciosas, una 
situación anacrónica, única 
en Europa”. 
Por este motivo, indicó que 
en el Ministerio de Sanidad 
están trabajando en un nue-
vo real decreto para crear 
esta especialidad y otras 
dos, como son Genética y 
la de especialistas de Ur-
gencias y Emergencias. El 
problema, según García, es 
que actualmente existen 

médicos que atienden las 
consultas de Enfermeda-
des Infecciosas que se 
formaron hace 40 años por 
la pandemia de VIH. “Aho-
ra nosotros nos estamos 
jubilando y no tenemos a 
quien pasar nuestro cono-
cimiento en infecciosas y 
microbiología clínica”, se-
ñaló el directivo de Seimc, 
quién afirmó que esta es-
pecialidad es básica para 
frenar las enfermedades 
transmisibles.

Médicos y pacientes 
reclaman la especialidad 
de Enfermedades Infecciosas 
y Microbiología

consultas de Pediatría. “Ahora estamos 
de nuevo viendo el altísimo consumo de 
antibióticos en lo que llevamos de año, 
que es brutal. Y en niños, en la franja de 
0 a 14 años. Hemos trabajado mucho 
el año pasado con los pediatras porque 
se han disparado las cifras: volvemos a 
valores por encima de lo recomendado 
y estamos muy preocupados”, admitió.
Por su parte, la presidenta de la Plata-
forma de Organizaciones de Pacientes 
(POP), Carina Escobar, señaló que se 
pueden implantar diversas medidas para 
evitar el consumo excesivo de antibióticos. 
Por ejemplo, “no tener la exigencia de que 
el médico tiene que dar un antibiótico para 
que el niño vuelva antes al cole, ya que eso 
es una necesidad de los padres y no del 
niño". Escobar advirtió que "lo que hace-
mos posiblemente puede afectar la salud 
de nuestros hijos a largo plazo". En este 
sentido, la presidenta de la POP destacó 

que queda "un camino muy largo" para 
concienciar a muchos pa-

cientes sobre el uso 
seguro de los me-

dicamentos.  
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embargo, añade que faltan “recursos” y un 
“cambio del sistema para facilitar la inserción 
ordinaria”. En su opinión, “las políticas de 
empleo en España se han orientado excesi-
vamente al empleo protegido y han dejado 
de lado lo que tenía que haber sido mayori-
tario que era el empleo ordinario”. Además, 
incide en que “Naciones Unidas” ha emitido 
un informe en este sentido, “recordando a 
nuestro país que tiene que fomentar la inser-
ción laboral ordinaria”.

Educación
El director gerente de Down España también 
considera necesaria “una mejora de la educa-
ción”. En su opinión, el sistema “ahora mismo no 
hace lo suficiente por una atención educativa 
exitosa a las personas con síndrome de Down” 
y añade que “a veces el debate se ha centrado 

De las 33.000 personas con síndrome de Down 
que hay en España, apenas poco más de un millar 
de ellas trabajan en empresas ordinarias y solo 
6.000 lo hacen en entornos protegidos. Por ello, 
este colectivo reclama oportunidades tanto para 
formarse como poder acceder a un puesto de 
trabajo. “Si somos ciudadanos de pleno derecho, 
también queremos serlo en el empleo”, precisa el 
director gerente de Down España, Agustín Matía.
Rafael Olea

El porcentaje de personas con síndrome 
de Down que trabajan en España es 
“excesivamente bajo. Calculamos que 

aproximadamente habrá 22.000 personas en 
edad laboral y, de ellas, poco más de 1.000, 
quizás 1.200 o 1.300, trabajan en empresas 
ordinarias”, afirma Matía, que estima en “6.000 
o 7.000 las están trabajando en entorno pro-
tegidos”.
“Estos números no son sostenibles. Las 
personas con síndrome de Down quieren y 
deben trabajar. Nos negamos a esa visión de 
la discapacidad como algo graciable, como 
algo generoso que hay que atender y prote-
ger. Si somos ciudadanos de pleno derecho, 
también lo somos en el ejercicio del trabajo”, 
resalta el director gerente de Down España.
“Queremos que todas las personas en edad 
de trabajar lo puedan hacer”, añade Matía. Sin 

Formación y empleo, 
demanda de las 
personas con Down

algo falsamente en educación inclusiva ordi-
naria o segregada, pero para nosotros este no 
es el debate. De poco sirve que el 80% de las 
personas que están en Infantil o Primaria estén 
integradas en un colegio ordinario, si luego 
no se las está atendiendo como se debe, y la 
pedagogía, la metodología, la forma de trabajo 
de la escuela y del colegio no son inclusivas, 
o si no se les está atendiendo con el mismo 
material escolar o como se debería". 
“En España, la atención educativa a todas las 
personas con discapacidad intelectual, pero 
en concreto a las personas con síndrome de 
Down, es deficiente, no tiene calidad suficiente, 
no hay preparación, los colegios no tienen 
de forma generalizada un plan de inclusión 
educativa y de reforma de su funcionamiento. 
Esto, pese a lo que dicen las leyes y nuestros 
mandatos desde las Naciones Unidas sigue 



de 23 años que busca empleo, denuncia que 
“las dificultades para acceder a un puesto de 
trabajo son comunes para todas las personas 
con síndrome de Down, pero se multiplican 
exponencialmente si, como es nuestro caso, 
vives en una zona rural donde hay menos em-
presas y, encima, no hay centros especiales 
de empleo”. Por ello, ha pedido un cambio en 
su empresa, ubicada un pueblo de Albacete, 
para poder trabajar en la capital provincial y 
de esta manera acompañar diariamente a su 
hijo a trabajar. 
“Tengo suerte de que me lo han aceptado. 
De esta manera mi hijo ha podido ejercer su 
derecho al trabajo y comenzar a construirse 
un presente y un futuro para cuando ya no 
estemos para ayudarle”, añade este padre. Sin 
embargo, puntualiza que “no todos tienen la 
oportunidad y ayuda que hemos encontrado, 

y no hay que olvidar que queda mucho por 
hacer para que la inclusión de todo el colectivo 
de las personas con síndrome de Down sea 
una realidad”.
En este sentido, la directora general de Down 
Madrid, Elena Escalona, precisa la necesidad 
de “romper los prejuicios que aún puedan 
existir en torno a las personas con síndrome de 
Down, con el fin de alcanzar su inclusión plena 
en la sociedad”. Además, reclama que estas 
“han de tener un papel activo en la sociedad, 
dejando atrás el rol de agentes pasivos como 
meros receptores de ayuda” y recuerda que 
“pueden aportar mucho a la sociedad, más allá 
de lo que reciben de ella”. Conseguirlo será 
necesario para revertir esta situación y que de 
un colectivo de 33.000 personas poco más 
de mil trabajen en empresas ordinarias y solo 
6.000 lo hagan en entornos protegidos.          
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siendo un déficit de país”, subraya Matía.
Carmen García, una madre con un niño con 
síndrome de Down de nueve años, valora los 
esfuerzos por la inclusión “que sin duda hacen 
todas las asociaciones de familiares y personas 
con síndrome de Down”, pero añade que “su 
esfuerzo es estéril si luego no se apuesta firme-
mente por la inclusión en todos los ámbitos de 
su vida. Por ejemplo, muestran entusiasmo por 
aprender, pero desde los centros no siempre 
hay sensibilidad para acompañar estas ganas 
de adquirir conocimientos. Como cualquier 
discapacidad intelectual, aprenden y disfru-
tan aprendiendo, pero también es cierto que 
pueden requerir de más tiempo y recursos”. 
Tras encontrar dificultades para formarse co-
rrectamente, también surgen problemas para 
acceder al trabajo. 
En este sentido, Javier Martín, padre de un joven 

Desde el movimiento asociativo 
de las personas con síndrome de 
Down se reclaman oportunidades 
para poder acceder a un empleo. 
En España, poco más de un millar 
de personas de este colectivo tra-
baja en empresas ordinarias.
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gran avance en el reconocimiento y la pro-
tección “de la dignidad” de las personas con 
discapacidad porque establece que “no se 
puede retirar la capacidad jurídica a nin-
gún ser humano y consagra la figura de los 
apoyos individualizados”. A su juicio, solo 
esto supone “un gran avance en la garantía 
efectiva de los derechos universales”. Aunque 
reconoció que esta nueva legislación también 
es "un cambio radical de modelo, que no ha 
ido acompañado del mismo cambio social”, 
por lo que “nos tenemos que acostumbrar 
todos”. "Es una ley bebé, que poco a poco 
debemos ir vistiendo”, recalcó.

Formación a jueces y fiscales
La fiscal de sala del Tribunal Supremo para 
la protección de Personas con Discapacidad 
y Mayores, María José Segarra, explicó que 

La reforma de la legislación civil y procesal para el 
apoyo de las personas con discapacidad que hace 
año y medio supuso el fin de las incapacitaciones 
judiciales es aún una "ley bebé, que debemos ir vis-
tiendo”, según expertos en Derecho. Notarios, jue-
ces y fiscales consideran que ha supuesto “un gran 
avance en los derechos” del colectivo y, por tanto, 
toda una “victoria social”.
Ana Gómez Quintana

EXPERTOS EN DERECHO VALORAN EL “GRAN AVANCE” 
DE LA LEY QUE ELIMINÓ LA INCAPACITACIÓN JUDICIAL 
DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD

L a ley 8/2021, publicada en el Boletín 
Oficial del Estado (BOE) el 2 de junio de 
2021, implicó cambios en hasta ocho 

normas: el Código Civil, la Ley Hipotecaria, el 
Código de Comercio, la Ley de Jurisdicción 
Voluntaria, la de Enjuiciamiento Civil, la del 
Notariado, la de Patrimonios Protegidos y la 
Ley del Registro Civil. Con ella se puso fin a 
las incapacitaciones judiciales, que implica-
ban la supresión de la capacidad jurídica de 
las personas, y se estableció su sustitución 
por apoyos individualizados -adaptados a 
las necesidades de cada persona-, para que 
estas puedan expresar su voluntad y tomar 
sus propias decisiones. De ese modo, de-
jaron de ser vigentes las tutelas judiciales.
La directora de la Fundación Aequitas del 
Consejo General del Notariado, Almudena 
Castro-Girona, afirma que representó un 

se ha comenzado "por ofrecer la formación 
interna (prevista en la misma ley) a los dis-
tintos operadores jurídicos” como jueces, 
fiscales, notarios, etc. Añadió que, desde el 
punto de vista de la Fiscalía, implica "una 
nueva forma de mirar". Hasta su entrada 
en vigor (y desde 1983), “los fiscales te-
níamos que proteger el interés superior de 
la persona o lo que nosotros entendíamos 
que era ese interés superior”. A partir de 
ahora, "debemos velar por que su voluntad 
sea respetada”, prosiguió, lo que a veces 
supone “llevar a cabo indagaciones para 
recabar” cuál es esta voluntad. A su juicio, 
“aún le falta mucho recorrido” a esta ley, 
que “implica cambios profundos en la vida 
comercial, judicial, bancaria…”.
Con todo, el asesor jurídico de la Asociación 
Liber, Torcuato Recover Balboa, aseguró que 
“el balance es enormemente positivo”, pues 
“hemos pasado de un modelo” donde se 
proponía “una especie de rehabilitación 
médica judicial” a otro basado “en el 
reconocimiento pleno de derechos”. 
Para garantizar esto último, “se ha 
instaurado un concepto jurídico nue-
vo: los apoyos individualizados”. La 
reforma “supone una auténtica vic-
toria social, en la que estamos todos 
trabajando”, subrayó.

Revisiones
El presidente del Foro Justicia y 
Discapacidad y vocal del Con-
sejo General del Poder Judicial 
(CGPJ), Juan Manuel Fernán-
dez, indicó que “la volun-
tad de todos los jueces 
y operadores jurídicos 
es cumplir” con esta 
nueva ley, que “su-
pone un avance 
en derechos”, 
pero reclamó 
más medios 
y recursos 
para lo-
grarlo . 
Recor-

La “victoria social” 
que acabó con las 
incapacitaciones 
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Por su parte, Recover destacó que la obliga-
ción de determinar los apoyos individualiza-
dos que requiere cada persona “supondrá 
más carga de trabajo para los juzgados”, que 
deberán recabar informes y la intervención 
de profesionales. “Esto no se logra sin pre-
supuesto”, recalcó.
Segarra reclamó que la figura del facilitador 
judicial se incluya en “la carta de servicios a 

disposición de los juzgados". Por el mo-
mento, "sólo los intérpretes de lengua 
de signos están disponibles", cuando 

la intervención de facilitadores resulta 
imprescindible para que las personas con 

discapacidad intelectual “entiendan qué es-
tá pasando ahí” y, en otros casos, puedan 
además expresarse. 
Según Fernández, “estos ajustes de proce-
dimiento” habían funcionado hasta ahora 
como ejemplos de buenas prácticas en 
unas pocas comunidades autónomas”. 
Sin embargo, la nueva ley los consagra, 
por lo que “cualquier ciudadano puede 
exigirlos”. “Es el derecho a la accesibilidad 
cognitiva", puntualizó Recover.

Notariado
Otro aspecto donde la nueva legislación 
tiene un gran impacto es en el  nota-
riado. Por este motivo, la directora de 
la Fundación Aequitas llamó a sus 
compañeros a “no tener prejuicios” 
sobre la capacidad de las personas 
con discapacidad para “prestar con-
sentimiento”. “Debemos recibirlas en 
nuestros despachos y dedicarles el 
tiempo que necesitan”, indicó, para 
estar seguros de que “entienden 
el proceso y que expresan su 
voluntad”.
Esto requiere “formación a los 
notarios” y recursos, pues “nos 
ha cambiado la forma de traba-
jar”. “Es además preciso formar 

a los trabajadores socia-
les, prosiguió Castro-Gi-

rona, que “están en primera 
línea y son quienes dirigen a las 

familias” a una ventanilla u otra..    .

dó que, por ejemplo, la nueva 
norma establece un plazo de 

tres años para que todas las 
sentencias de modificación de 

la capacidad jurídica dictadas bajo 
la legislación anterior sean revisadas 

e insistió en que “si no se dispone de 
más recursos, no vamos a cumplir 

el plazo”.
Además, Segarra apuntó que la Fisca-
lía ha creado “un grupo de reflexión y 
buenas prácticas sobre cómo han de 
llevarse a cabo estas revisiones". Se 
trata de “escuchar a las personas de 
forma individual, una a una”, prosi-
guió, para determinar qué apoyos 

precisan.
“Nos lo estamos tomando con 
calma porque es importante”, in-
dicó. Además, trajo a colación el 
ejemplo de María, una persona 
cuya sentencia de incapacita-
ción se revisó recientemente. 
Según declaraciones de la 
propia afectada, “la primera 
vez no la dejaron ni hablar 
aunque lo intentó cuando 
lo hacían sus hermanas; 
ahora sí la han escu-
chado y eso que era el 
mismo juez". María no 
sabe “qué ha cambiado”, pero 
asegura “sentirse mejor, contenta”.
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segmento de la población, vivienda y entornos 
amigables, pensiones y jubilación, la soledad 
no deseada y el buen trato y envejecimiento 
activo y saludable, un mesa esta que con-
tará con la participación de la consejera de 
Salud y Consumo de la Junta de Andalucía, 
Catalina García Carrasco, y del consejero de 
Sanidad de la Comunidad de Madrid, Enrique 
Ruiz Escudero.
En esta línea, el presidente del Comité Or-
ganizador del Congreso, Eduardo Rodríguez 
Rovira, reafirmó que el Congreso tiene dos 
objetivos: uno interno y otro externo, el pri-
mero de ellos para reivindicar a Ceoma co-
mo “una entidad de referencia en la defensa 
de los derechos de las personas mayores” 
y el segundo para “tener visibilidad” como 
organización influyente en la defensa de 

Las políticas que afecten a las personas mayores, 
su papel como “agentes activos” en la sociedad, 
la lucha contra el edadismo, la alfabetización
digital y el nuevo modelo de residencias serán 
los principales temas que se analizarán en el 
XI Congreso Nacional de la Confederación 
Española de Personas Mayores (Ceoma) que se 
celebrará en Barcelona los días 20 y 21 de abril.
Mario Sánchez. Foto: Jorge Villa

XI CONGRESO NACIONAL DE ORGANIZACIONES DE MAYORES

El Congreso, que cuenta con la reina 
Sofía como presidenta de honor, se erige 
como un evento “muy importante para 

Ceoma, para la sociedad y para las personas 
mayores” bajo el lema ‘Las personas mayores 
protagonistas de la sociedad’. La presidenta de 
esta confederación, Sabina Camacho, refrendó 
la voluntad de la organización que preside de 
“dar a conocer a la sociedad cuáles son las 
necesidades que tenemos las personas ma-
yores” y presentarse como “agentes activos” 
en la elaboración de los programas y políticas 
sociales que se desarrollen en torno a ellas.
Esa ambición, continuó Camacho, se ve refle-
jada en las mesas de debate que se celebra-
rán durante el cónclave, que versarán sobre 
sanidad y servicios sociales, alfabetización 
digital, la mujer mayor, la solidaridad con este 

los derechos de las personas mayores. 
A su vez, Sabina Camacho confió en que la 
celebración del Congreso sirva también para 
“romper con los prejuicios” existentes hacia 
las personas mayores, que tienen su máxima 
expresión en el edadismo.

Residencias
La presidenta de Ceoma comentó que en 
este encuentro se pondrá de manifiesto que 
“las personas queremos envejecer en nuestra 
casa y estar en nuestros barrios, donde nos 
hemos desarrollado siempre”, una pretensión 
cuya concreción exige de “unos servicios so-
ciales adaptados” a las necesidades de este 
colectivo.
En ese sentido, situó la ayuda a domicilio como 
una herramienta “preventiva” que resulta “insu-

Los mayores, 
“agentes activos” 
en la sociedad 
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ficiente” para quienes necesitan una asistencia 
permanente, lo que le permitió recordar que 
la mayoría de los cuidados de las personas 
en situación de dependencia recaen en las 
familias, cuyos miembros necesitan “formación” 
y “apoyo”, puesto que estas situaciones pro-
vocan “cansancio físico y psicológico”. Como 
contrapunto a la ayuda a domicilio situó la te-
leasistencia, a la que definió como un “servicio 
muy bueno” al que todavía le falta recorrido.
Camacho comentó que las residencias para 
personas mayores han de ser la última solu-
ción, a la que hay que recurrir cuando ya no 
puedan estar viviendo en sus domicilios solas 
y necesitan el cuidado de profesionales. Por 
ello, avisó de que estas instalaciones “no son 
hospitales, sino la casa de la persona mayor”.
En la misma línea, Rodríguez Rovira subrayó 

El presidente del Comi-
té Organizador del XI 
Congreso Nacional de 
Organizaciones de Mayo-
res, Eduardo Rodríguez 
Rovira constató que los 
países en los que es 
legal la gestación subro-
gada “existe un límite 
de edad” para poder 
acogerse a él, puesto 
que “no es tu derecho 
a tenerlo, sino el de tus 
hijos”. En ese sentido, 
resaltó que “si tienes 68 
años (como es el caso 
de Ana Obregón), la es-
peranza media de vida 
será de 20 años”, por lo 
que “como mucho, ese 
niño va a estar (con su 
madre) 20 años”, lo que 
le llevó a preguntarse “y 
a los 21, ¿qué va a pa-
sar? ¿se va a quedar sin 
madre?”.
A su vez, la presidenta 
de Ceoma, Sabina Cama-
cho, resaltó que si Ana 
Obregón “puede cuidar 

de su hija y cubrir todas 
sus necesidades cuando 
sea mayor, es una deci-
sión de cada persona”, y 
expuso actualmente “hay 
abuelos que, por deter-
minadas circunstancias, 
se tienen que hacer car-
go de sus nietos” con 
avanzada edad y nadie 
cuestiona que no estén 
capacitados para ello.
Por último, la presiden-
ta de la Confederación 
Estatal de Asociaciones 
y Federaciones de Alum-
nos y Exalumnos de los 
Programas Universitarios 
de Mayores (Caumas), 
Marina Troncoso, respal-
dó que “una mujer sea 
madre a los 68 años” 
y abundó en esa idea 
al apoyar “el derecho 
de las mujeres y de los 
hombres a ser padres a 
cualquier edad”, 
siempre que ello tenga 
lugar “regulando y con 
responsabilidad”.

que la soledad constituye el “gran problema” 
de las personas mayores y de la sociedad en 
su conjunto, el cual asoció al hecho de que 
“las personas que más se suicidan en mayor 
proporción son las mayores, porque han per-
dido interés por la vida”. A su juicio, representa 
una de las cuestiones que “queremos que se 
resuelvan, porque no se trata de mandarlas a 
residencias”.

Alfabetización digital
Por su parte, la presidenta de la Confedera-
ción Estatal de Asociaciones y Federaciones 
de Alumnos y Exalumnos de los Programas 
Universitarios de Mayores (Caumas), Marina 
Troncoso, destacó la conveniencia de que se 
desarrollen “planes específicos en la universi-
dad” para las personas mayores, y reconoció 

que “las personas mayores, como los jóvenes, 
tenemos que ponernos al día”, especialmente 
en materia digital, un campo en el que “nos 
cuesta más porque el cambio ha sido radical”.
Por esa razón, conminó a dedicar parte de 
los fondos europeos que recibe España a la 
alfabetización digital de las personas mayores 
con el fin de que puedan tener “una vida más 
sencilla y feliz”.
Por último, en cuanto a la situación vivida por 
las personas mayores durante la pandemia, 
Sabina Camacho reseñó que con ella queda 
claro que “el modelo de centros que tenemos 
debe ser cambiado” y defendió que el que 
ahora se persigue -con módulos con un número 
reducido de ancianos- habría permitido evitar 
el volumen de contagios registrado durante lo 
peor de la pandemia.      

Límites de edad para 
la gestación subrogada

La presidenta de Ceoma, Sabina 
Camacho; el presidente del Comité 
Organizador del Congreso, Eduardo 
Rodríguez Rovira, y la presidenta 
Caumas, Marina Troncoso.
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en que ahora vea “muy poco y mal”. “Fui a un 
centro oftalmológico a operarme para quitar-
me las gafas y me vino la buena noticia”, dice 
irónicamente entre risas, con ese buen humor 
que le caracteriza. 
Encajar esa noticia no fue fácil. Por aquel enton-
ces, Solabarrieta tenía aficiones como esquiar 
o montar en moto, entre otras muchas. “Me 
enfadé con el mundo y con todo el mundo. 
Tardé un par de añitos en asimilarlo”, recuerda. 
Pero tuvo “la gran suerte” de tener siempre a 
su lado a la que ahora es su mujer y su guía 
en las competiciones, Maite Badiola. Ella fue 
quien le animó, cuando con 30 años le dieron la 

A sus 50 años, Ager Solabarrieta ha llegado a lo 
más alto. Tras conquistar el campeonato de Europa 
de tiro con carabina para ciegos en Noruega, se 
proclamó campeón del mundo en Emiratos Árabes 
en 2022. Pero, para este deportista vasco, luchador 
donde los haya y con un espíritu de superación 
encomiable, este gran logro no es la cima, tan solo 
es “el primero de muchos”.  
Nuncy López Valencia

incapacidad absoluta en el trabajo, “a tirar para 
adelante, que es lo que he seguido haciendo 
desde entonces”, nos dice.  

Inicios como tirador
Solabarrieta descubrió el tiro con carabina por 
casualidad. En 2004 recibió una carta de la 
ONCE sobre un curso de ordenadores y se 
puso a aprender un poco de informática. El 
primer día de clase conoció a un hombre de 
un pueblo cercano al suyo y, cuando terminó 
la clase, le propuso coger juntos el autobús. 
“Le digo: ‘bueno, ahora cogemos el autobús y 
nos vamos’; y me dice: ‘no, yo me quedo que 

AGER SOLABARRIETA, CAMPEÓN EUROPEO Y MUNDIAL DE TIRO 
CON CARABINA PARA CIEGOS

Pensar en un deporte de puntería para 
personas ciegas puede parecer, como 
poco, sorprendente. Si se sustituye el 

sentido de la vista por el del oído se hace algo 
más fácil entenderlo. Pero, de ahí a llegar a ser 
campeón del mundo solo se consigue “con 
mucho trabajo” y volcándose por completo 
en este deporte, que es lo que lleva haciendo 
Ager Solabarrieta desde hace casi 20 años.
Nacido en Ondárroa (Vizcaya), donde sigue 
residiendo en la actualidad, con 28 años le 
diagnosticaron retinosis pigmentaria, una en-
fermedad degenerativa progresiva que, unida 
a otros muchos problemas visuales, derivó 

“Ganar el 
Campeonato 
del Mundo 
no es la cima”



por la tarde hago tiro’, y le respondo: ‘me estás 
tomando el pelo, tío’”. 
Decidió quedarse y probarlo. “Me atrapó des-
de el primer disparo que tiré y hasta hoy en 
día. Me enganchó”, recuerda este deportista 
vasco, que el pasado mes de noviembre ganó 
en Al-Ain (Emiratos Árabes) el campeonato 
del mundo de tiro con carabina, en la moda-
lidad de tendido diez metros para personas 
con discapacidad visual, después de haberse 
proclamado en marzo campeón de Europa en 
Hamar (Noruega). 
Una temporada redonda que solo se consigue 
—explica— “con mucho trabajo. Es el resultado 
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uAger Solabarrieta, en el podio tras ganar el Campeonato del Mundo. 
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y mañana ya quieres hacer 21, y si haces 19 
te enfadas. Y te dices, tengo que entrenar 
más porque quiero llegar a 21. Es afán de 
superación. Soy muy exigente conmigo mismo 
y tengo la suerte de que mi mujer también”.
Solabarrieta explica que, tras proclamarse 
campeón del mundo, le dijeron “‘ya has llegado 
al tope’, pero no”, afirma con rotundidad, muy 

CuidadosDeporte

u de muchas y muchas horas, días y años de 
entrenamiento”. Solabarrieta entrena con la 
carabina seis de los siete días de la semana, 
además de ir cuatro días al polideportivo a 
hacer gimnasia, porque “es necesario tener 
muy buena forma física para estar una hora y 
cuarto u hora y media aguantando la carabina, 
que pesa más de cinco kilos”. Y así todas las 
semanas, porque, “si no, no llegas. Desde 2015 
que hicimos la primera salida internacional 
a Inglaterra, es así. Si lo coges en serio, es 
así —insiste—”.  
El tirador de Ondárroa casi no tiene palabras 
para describir lo que sintió al conseguir ambos 
triunfos: “Un maremoto de sensaciones, un 
momento de subidón total. Y me daré cuenta 
de lo que he hecho dentro de 10 años, cuando 
ya me ponga a pensarlo y me diga: ‘¡que te has 
ganado un europeo y un mundial el mismo año! 
Brutal. Es un subidón, algo que no te crees”.
Y también una satisfacción indescriptible           
—añade—, “por mí también, pero sobre todo 
por Maite, por el sacrificio que hace ella. To-
dos los días vamos a entrenar después de 
su trabajo, todos sus días de vacaciones los 
invierte en mis campeonatos… Sin ella esto no 
hubiese sido posible. Yo lo tengo claro, si no 
tuviera la ayuda que tengo de ella, no hubiera 
llegado hasta donde he llegado”.

Superación
Cuando comenzó en este deporte, a Solaba-
rrieta ganar un campeonato le parecía “una 
quimera, y pensar en un campeonato de Es-
paña, inalcanzable, no, porque no hay nada 
imposible, pero lejano sí. Y ya si hablamos 
de un europeo o un mundial, eso ni me lo 
imaginaba. Es más, no sabía ni que había 
internacionales hasta 2015 o así, cuando 
empezamos a mirar y descubrimos que había 
dianas internacionales. Nos enganchamos y 
hasta hoy”. 
Para el campeón del mundo de tiro con ca-
rabina para ciegos, practicar este deporte 
es un constante superarse a uno mismo. “Es 
un deporte individual y, cuando estás compi-
tiendo, el mayor enemigo, el mayor contrario 
eres tú. Es un afán de autosuperación diario, 
porque, por ejemplo, tú haces 20 puntos hoy 

seguro de sí mismo, “es el primero de muchos. 
Yo he llegado, pero no es esa la cima. No es 
el tope, ni mucho menos, esperemos que 
no”. Su sueño, además de seguir ganando 
campeonatos, es poder es participar algún 
día en unos Juegos Paralímpicos, algo que, 
por el momento, no es posible, ya que el tiro 
para ciegos no es una disciplina paralímpica. 
“Quizás en Los Ángeles 2028 podríamos 
competir, pero hay que esperar a ver qué se 
decide”, dice Solabarrieta. ¿Y mientras tanto? 
El tirador vasco lo tiene claro: “Hay que seguir 
caminando y trabajando, intentando ganar 
todo lo que se pueda”. 

No se acaba el mundo
Solabarrieta recuerda lo mal que lo pasó cuan-
do le diagnosticaron su enfermedad y lo duro 
que fue aceptar su discapacidad, y piensa que 
lo más fácil entonces hubiese sido quedarse 
en casa y encerrarse en uno mismo. “Pero 
no —asevera—, hay que salir a la calle y buscar 
algo que te guste, que te motive, porque se 
pueden hacer muchas cosas”. En este sentido, 
indica que la ayuda y todas las tecnologías 
que la ONCE ofrece a sus afiliados pueden 
ser un gran recurso. 
El tirador insiste en que nadie debe pensar que 
“por tener una discapacidad visual se acaba el 
mundo, ni mucho menos, que va. Si no llega 
a ser por esta discapacidad, seguramente yo 
no hubiera llegado a ser campeón del mundo, 
o sea que se lo tengo que agradecer —dice—. 
La discapacidad te cierra unas puertas, pero 
te abre otras que antes no tenías”.  
“Hay gente con discapacidad visual que jue-
ga al ajedrez, toca la guitarra…, hay muchas 
actividades; y nunca es tarde para aprender a 
convivir con una discapacidad y a ser feliz. No 
hay que perder nunca la autoestima, porque 
no somos más, pero tampoco somos menos. 
Lo que me dice Maite, en vez de 5 minutos, 
tardarás 40 minutos, pero puedes hacerlo".
Afiliado a la ONCE desde hace unos veinte 
años, agradece a la organización haberle 
dado la oportunidad de conocer e iniciarse 
en el tiro con carabina, un deporte que se 
ha convertido en algo primordial en su vida 
y en la de su mujer.        

Solabarrieta 
sueña con 

poder competir 
en unos Juegos 

Paralímpicos.
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DISCAPACIDAD
Panorama Social

Derechos Sociales consolida un 
incremento de 1.800 millones de 
euros de la financiación estatal 

a las comunidades para dependencia en 
esta legislatura, de los que más de mil han 
ido a parar a la subida del denominado 
Nivel Mínimo (financiación por persona 
atendida), que se acerca a los 2.450 millones; 
mientras que los 783 millones restantes 
se han dedicado al Nivel Acordado. Estos 
se distribuirán en dos partidas: una de 
583 millones de euros (100 millones 
más que en 2022), que se repartirá entre 
todas las comunidades según los criterios 

El Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030 distribuirá entre las comunidades autónomas 
un total de 3.229 millones de euros, un 23% más que en 2022, para desarrollar el Plan de Choque 
y el impulso del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia (SAAD).

Derechos Sociales incrementa un 23% 
el presupuesto para dependencia
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de cumplimiento del Plan de Choque: 
reducción de listas de espera, mejora de 
la calidad de los servicios y mejora de las 
condiciones laborales de las trabajadoras 
del sector; y otra de 200 millones, a las que 
podrán acceder todas aquellas comunidades 
que se comprometan con el desarrollo del 
Acuerdo de Acreditación y Calidad de los 
Centros y Servicios del SAAD.
Las fuentes del ministerio que dirige 
Ione Belarra atestiguaron que “todas 
las comunidades autónomas verán 
incrementada de nuevo su financiación 
en 2023”, mientras que las que “hayan 

decidido implantar y comprometerse 
con el nuevo modelo de residencias y 
asistencia en el entorno comunitarios”, 
impulsado por Derechos Sociales, 
recibirán los fondos adicionales para el 
desarrollo de dicho modelo.
Por otra parte, el Real Patronato sobre 
Discapacidad presentó el informe 
'Enfoque de género de la accesibilidad 
y los productos de apoyo para mujeres 
y niñas con discapacidad', en el que 
propone soluciones para que la 
accesibilidad llegue a las mujeres y niñas 
con discapacidad.

Panorama Social
DISCAPACIDAD
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El proceso de lectura puede 
llegar a ser una tarea difícil 
para niños y niñas con 
trastorno del espectro del 
autismo (TEA). Esta realidad, 
que a menudo impide 
el ritmo de aprendizaje 
adecuado para su desarrollo 
personal y social, incrementa 
el riesgo de fracaso escolar 
y de exclusión social. Por 
este motivo, la Fundación 
Orange lanzó el pasado año 
‘Eva Aprende’, una colección 

de 15 cuentos infantiles 
especialmente desarrollada 
para niñas con autismo, 
que, coincidiendo con la 
conmemoración del Día de 
la Mujer, está disponible 
también como una aplicación 
móvil gratuita.
'Eva aprende' es "una 
colección de cuentos que 
tiene por objeto generar 
mayor af in idad entre 
las niñas con TEA y los 
personajes.  Todo ello 
con el mismo objeto que 

‘José Aprende’: facilitar el 
proceso de aprendizaje y la 
atención de estas jóvenes 
lectoras, adaptándonos a 
sus necesidades”, según el 
director de sostenibilidad de 
Orange y de la Fundación 
Orange, Daniel Morales.
La apl icación incluye 
una selección de cuentos 
enfocados a la enseñanza 
de autonomía personal 
(en aspectos tales como 
autocuidados, rutinas o 

emociones), siempre con 
protagonistas femeninas. 
De este modo, se promueve 
la identificación entre 
las jóvenes lectoras y las 
historias que, contadas a 
través de una estructura 
sencilla y dinámica, buscan 
facilitar la comprensión y el 
aprendizaje de habilidades 
básicas y  act iv idades 
cotidianas como alimentase 
de forma saludable, vestirse 
o lavarse los dientes, entre 
muchas otras.

E l  Comité  Español  de 
Representantes de Personas 
con Discapacidad (Cermi) pidió 
al Congreso de los Diputados 
que actúe ante la Seguridad 
Social para investigar y 
solucionar "el colapso actual" 
en la atención a pensionistas y 
demás personas beneficiarias 
del sistema, situación que está 
quebrantando gravemente 

el acceso a los derechos y 
prestaciones sociales.
El Cermi indicó que "son 
múlt iples las quejas y 
denuncias que llegan por 
la imposibilidad o extrema 
dificultad en ser atendidas 
por la Seguridad Social en 
la realización de gestiones 
necesarias para la percepción 
y abono de prestaciones”.

El Plan Apoyo al Deporte Objetivo 
Paralímpico (ADOP), cuyo fin es 
proporcionar a los deportistas 
con discapacidad beneficiará en 

2023 a 165 deportistas y técnicos.
Se trata de 78 deportistas ciegos, 
con discapacidad física, intelec-
tual o parálisis cerebral; nueve 
deportistas de apoyo que tienen 

la misma consideración que el 
atleta, ciclista o triatleta al que 
acompañan, y 78 becas a entre-
nadores y técnicos. 

Los beneficiarios del Plan ADOP 
perciben ayudas económicas que 
fluctúan entre los 2.750 y los 300 
euros mensuales, en función de 
su proyección de deportiva.

'Eva Aprende', una app 
para niñas con TEA

El Cermi pide al Congreso 
que actúe ante el colapso 
de la Seguridad Social

El Plan ADOP beneficiará 
a 165 deportistas en 2023
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El Tratado de Alta Mar es el nuevo marco 
legal acordado por Naciones Unidas 
para garantizar la conservación y el 

uso sostenible de la diversidad biológica 
marina de áreas que se encuentran fuera de 
las jurisdicciones nacionales.
El acuerdo fue consensuado por los delegados 
de la Conferencia Intergubernamental sobre 
Biodiversidad Marina de Áreas Fuera de la 
Jurisdicción Nacional, tras meses de trabajo 
y casi dos décadas de negociaciones. Esto 
significa que el texto quedó redactado para 
ser adoptado formalmente y ratificado por 
los países, posibilitando su entrada en vigor.
El objetivo es llegar al 30 % las áreas oceánicas 

protegidas, mientras actualmente se cuenta 
con algo más del 1 % de la biodiversidad de 
las zonas de altamar protegidas.
Las conversaciones facilitadas por la 
ONU habían comenzado en 2004, de 
ahí la satisfacción del actual secretario 
general de la ONU, António Guterres, 
quien felicitó a los países miembros y 
agradeció especialmente el liderazgo de 
la embajadora Rena Lee, de Singapur. 
Además, reconoció el apoyo crítico 
en la consecución del Tratado de Alta 
Mar por parte de las organizaciones no 
gubernamentales, la sociedad civil, las 
instituciones académicas y la comunidad 

científica, informa la agencia Sinc. Este 
Tratado impulsará la declaración del 30% 
de los océanos del mundo como áreas 
protegidas, a través de mayores inversiones 
a la conservación marina y cubriendo el 
acceso y el uso de los recursos genéticos 
marinos. Guterres sostuvo que este pacto 
es crucial para abordar la triple crisis 
planetaria del cambio climático, la pérdida 
de biodiversidad y la contaminación. El 
secretario general de la ONU declaró, 
asimismo, que seguirá trabajando “para 
asegurar un océano más saludable, 
resistente y productivo, que beneficie a 
las generaciones actuales y futuras”.

Panorama Social
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Tras casi dos décadas de negociaciones, el Tratado de Alta Mar es el nuevo marco legal desarrollado 
por las Naciones Unidas para preservar la biodiversidad marina en aguas internacionales. El 
objetivo es declarar como áreas protegidas el 30 % de los océanos del mundo, destinando más 
dinero a la conservación y cubriendo el acceso y el uso de los recursos genético.

La ONU alcanza un acuerdo histórico 
para la protección de los océanos



El aguilucho cenizo, elegida 
Ave del Año 2023 por vota-
ción popular gracias a una 
campaña de SEO/BirdLife, 
inicia su llegada a España 
en primavera tras pasar el 
invierno en África, concre-
tamente al sur del Sahel. 
Así lo reflejan datos de la 
‘app’ eBird y los ejempla-
res marcados con GPS en el 

marco del programa Migra, 
de SEO/BirdLife.
Se trata de una especie 
migradora estival, es de-
cir, llega en primavera a 
la Península Ibérica para 
criar y se marcha a finales 
de verano, por lo que está 
presente en España unos 
siete meses al año. Las pri-
meras aves se avistan en la 

primera semana de marzo 
y las últimas son difíciles 
de ver en octubre, por lo 
que llegan a España para 
reproducirse en primavera 
y, una vez sacan adelante 
a las crías, migran para 
dirigirse a las zonas de 
invernada en la zona del 
Sahel, al sur del desierto 
del Sáhara.

El aguilucho cenizo, ave del año 2023, 
vuela nuevamente por España 
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España es el país de la UE 
con más animales de granja 
enjaulados, al superar los 86 
millones de individuos, que re-
presentan el 87% de los que se 
crían en el país, según la ONG 
Compassion In World Farming 
(CIWF).Por detrás de España 
se sitúan Francia (68,2 millo-
nes de animales de granja en 
jaulas), Polonia (40,3 millo-

nes), Italia (38,6 millones) y 
Portugal (12,0 millones). Por 
el contrario, las cifras más 
bajas se dan en Luxemburgo 
(cerca de 2.500), Austria (casi 
213.000) y Eslovenia (261.000). 
En 2021, la UE se comprometió 
a prohibir el uso de jaulas para 
favorecer el bienestar animal, 
pero todavía no ha aprobado 
una normativa.

España es el país de la UE
con más animales enjaulados

Las personas que ha-
yan sido condenadas 
por maltratar a un ani-
mal, especialmente de 
compañía, no volverán 
a tener a su mascota 
cuando hayan cumpli-
do su condena porque 
en ese caso se produ-
cirá el decomiso defi-
nitivo por parte de las 
autoridades.

Esa es una de las 
novedades incorpo-
radas en la reforma 
del Código Penal en 
materia de maltrato 
animal. Además, los 
ciudadanos deberán 
informar a las au-
toridades sobre la 
posesión de deter-
minados animales, 
concretamente ar-

trópodos, peces o an-
fibios (cuya morde-
dura o veneno pueda 
suponer un riesgo 
grave), reptiles ve-
nenosos o cualquier 
reptil adulto de más 
de dos kilos -salvo 
quelonios-, primates 
o mamíferos silves-
tres adultos de más 
de cinco kilos.

Los maltratadores perderán 
a sus mascotas si son condenados
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El informe ‘Garantizar el futuro de la 
infancia: Cómo afectan la covid-19, 
la crisis del coste de la vida y la 

crisis climática a los niños en situación de 
pobreza y qué deben hacer los gobiernos 
en Europa’ comparó las diferentes tasas de 
pobreza infantil en catorce países europeos 
entre 2020 y 2021.
Este estudio es el principal instrumento 
utilizado para medir el progreso hacia 
el objetivo de la UE para 2030 sobre 
pobreza y exclusión social. En él, se revela 
que España y Rumanía cuentan con las 
tasas más elevadas de niños en riesgo de 
pobreza o exclusión social, con un 33,4% 
y un 41,5%, respectivamente.
En Rumanía, el 40% de los hogares vieron 
cómo sus ingresos mermaron en 2022, 
en comparación con el año anterior, 
mientras que los gastos crecieron un 
98%. La mayoría de las familias hicieron 
recortes y la mitad de ellas redujeron el 

gasto en servicios básicos y alimentos, lo 
que representa un riesgo para el bienestar 
de la infancia.
El informe atestigua que los menores de 
origen migrante, refugiados, solicitantes de 
asilo, en situación administrativa irregular 
y no acompañados son los más afectados. 
Por ejemplo, el 32,4% de los inmigrantes 
viven en la pobreza en Italia, frente al 7,2% 
de los italianos.
El trabajo también pone de manifiesto 
que los chavales que viven en familias 
monoparentales, familias numerosas 
desfavorecidas, niños con discapacidad 
y quienes pertenecen a minorías étnicas 
están en situación de riesgo”.
Ante esta situación, el responsable de 
Incidencia Política en Pobreza Infantil y 
Desigualdad Social de Save the Children 
Alemania, Eric Großhaus, subrayó que “las 
cifras de pobreza infantil en toda Europa 
son devastadoras”, al tiempo que el director 

general de Save the Children España, 
Andrés Conde, afirmó que “mientras que 
la pobreza infantil afecta a uno de cada 
cuatro niños y niñas en Europa, en el caso 
de España afecta a uno de cada tres”.
Por su parte, la directora de Save the 
Children Europa, Ylva Sperling, aseveró 
que “ningún niño o niña debería tener 
que ir a la escuela con el estómago vacío, 
preocuparse por el trabajo de sus padres 
o vivir en un hogar que pasa frío”.
Por ello, señaló que la Garantía Infantil 
Europea representa “la clave para hacer 
frente a la creciente desigualdad y 
proporcionar un futuro mejor a millones 
de niños y niñas”, por lo que transmitió a 
los gobiernos que “ahora es el momento 
de tomar decisiones audaces y de una 
financiación estratégica para ampliar 
rápidamente la protección y mitigar los 
efectos de la crisis para las generaciones 
actuales y futuras” de los menores.

ONG
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Uno de cada tres niños 
españoles vive en riesgo 
de pobreza o exclusión

 Save the Children denuncia que más de 19,6 millones 
de menores de edad se encontraban en situación de 
pobreza o exclusión social en la UE en 2021, 200.000 
más que en 2020. En España, la ONG denuncia que 
uno de cada tres menores está en esa situación.
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El Teléfono de la Esperanza 
atendió el año pasado 183.108 
demandas de ayuda, de las 
cuales 39.463 fueron llamadas 
de personas con problemas 
mentales y 6.588 transmitieron 
que pensaban suicidarse. 
Por este motivo, la ONG ha 

decidido impulsar una campaña 
para derribar prejuicios en 
torno a las enfermedades 
mentales a través de su web, las 
redes sociales, mesas redondas 
y actividades presenciales 
en los 29 centros que tiene 
ubicados por toda España.

El Teléfono de la Esperanza 
atendió a 183.108 personas

El Comité de Emergencia 
recaudó 1,5 millones para 
las víctimas del terremoto
Las ONG que integran el Comité 
de Emergencia (Aldeas Infan-
tiles SOS, Educo, Médicos del 
Mundo, Oxfam Intermón, Plan 
International y World Vision) han 
conseguido recaudar alrededor 
de 1,5 millones de euros para 
ayudar a los afectados por los 
terremotos que asolaron hace 

un mes Siria y Turquía, gracias a 
las donaciones de más de 35.000 
personas.
Nueve millones de personas 
se han visto afectadas por el 
seísmo, una cifra que podría 
aumentar como consecuencia 
de la propagación de “enferme-
dades altamente contagiosas”.

Más de una cuarta parte de 
los españoles (el 26%) reco-
noce que se salta comidas 
para ahorrar, porcentaje que 
casi se duplica en los hoga-
res con ingresos inferiores a 
15.000 euros, entre los que 
el 41% de las familias dicen 
no tomar algunas comidas 
para no gastar dinero.
Son datos de la última edi-
ción del Informe Kellogg’s 
sobre pobreza alimentaria 
en España. El estudio se 
realizó entre enero y febre-

ro de 2023 con el objetivo 
de conocer las causas del 
hambre infantil y recopilar 
información para paliar 
los efectos negativos de la 
pobreza alimentaria a tra-
vés de iniciativas como el 

programa de desayunos en 
colegios 'Todos a Desayu-
nar' y la colaboración con 
Bancos de Alimentos.
Según el estudio, el 61% de 
los españoles dijo que los 
acontecimientos socioeco-
nómicos recientes están 
complicando su situación 
financiera y los más afec-
tados son las familias con 
rentas inferiores a 15.000 
euros, ya que más de un 
tercio (36%) ha recortado 
sus gastos en bienes y ser-

vicios esenciales. Además, 
un tercio de los españoles 
aseguró estar preocupado 
por el dinero que tiene para 
alimentación, mientras en 
2016 esta cifra era tan solo 
de un 19%.

Un 26% de españoles 
busca ahorrar 
saltándose comidas
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Según los registradores, un 9,9% de 
los consejos cuenta con una mujer, 
mientras que un 12,6% tiene a dos 

mujeres. Asimismo, un 9,1% de estos gru-
pos directivos cuenta con tres mujeres y 
un 29,2% tiene cuatro o más.
El Colegio de Registradores ha estudiado 
casi 300.000 cargos societarios, donde un 
22,53% son ejercidos por mujeres y un 
77,47% por hombres.
La participación de las mujeres en todas 
las comunidades y ciudades autónomas 
se encuentra entre el 20% y 27%. Me-
lilla ocupa el lugar con más presencia 
femenina (con el 26,5%), seguida de Ceuta 
(26,4%), Baleares (25,4%), Cataluña (25%) 
y Canarias (24,5%).

Dos de cada cinco consejos de consejos de administración (el 39,2%) de las sociedades mercantiles 
de España está formado solo por hombres, según el 'Informe de equilibrio entre mujeres y hombres 
en consejos de administración vigentes de sociedades español' del Colegio de Registradores.

El 40 por ciento de los consejos de 
administración no tiene mujeres
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LAS MUJERES SOLO OCUPAN LA PRESIDENCIA EN EL 16,3% DE LAS EMPRESAS

La directora de Responsabilidad Social 
Corporativa del Colegio de Registrado-
res, Dulce Calvo, detalló que las mujeres 
ocupan mayoritariamente el cargo de 
consejeras, concretamente en torno al 
44,2% de los casos. La siguiente posición 
es la de secretaría, ocupada en el 24,2% de 
los casos. La vicepresidencia la ostentan 
un 4,8% de las mujeres que acceden a 
un consejo de administración, mientras 
que la presidencia la ocupan el 16,3%. 
Finalmente, un 10,5% son consejeras 
delegadas.
Calvo explicó que el estudio ha analiza-
do también el cargo desempeñado por 
mujeres y hombres según el capital de 
la empresa. Aquellas con un capital so-

cial de menos de 150.000 euros tienen al 
24,5% de las mujeres ocupando el puesto 
de consejero frente al 75,5% de los hom-
bres. Sin embargo, en las sociedades con 
un capital de más de 150.000 euros, la 
cifra mejora, con un 26,8% de las muje-
res ocupando el puesto de consejeras y 
un 73,2% de hombres el de consejeros.
En el caso de las sociedades pequeñas, 
solo el 14,4% de las presidencias las di-
rige una mujer, siendo el 85,6% de hom-
bres. Por otro lado, en las sociedades más 
grandes, la proporción es del 17,3% de 
mujeres frente al 82,7%. "Si una empre-
sa es más grande, es más común que 
un consejo de administración esté más 
equilibrado", señaló Calvo.

Panorama Social
MUJER
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Un 72,4% de las mujeres 
jóvenes entre 15 y 29 años 
afirman haber sido discri-
minadas en algún ámbito 
familiar por razones de 
género. Destacan haberse 
sentido así en el trato con 
gente en la calle (41% de 
ellas), en las redes socia-
les (28,8%), en el ámbito 
laboral (27,3%) o en locales 
(22,3%). Además, una de 
cada cinco jóvenes (22,1%) 

se siente discriminada por 
género en su propia fami-
lia. Son datos extraídos 
del “Barómetro Juventud 
y Género 2021. Identida-
des, representaciones y 
experiencias en una reali-
dad social compleja”, del 
Centro Reina Sofía sobre 
Adolescencia y Juventud de 
FAD, realizada a través de 

1.200 entrevistas a jóvenes 
entre 15 y 29 años. 
La directora general de la 
Fundación FAD Juventud, 
Beatriz Martín Padura con-
sidera que debemos cen-
trar la mirada en aspectos 
educativos. Quienes educan 
deben ser conscientes de 
cómo los estereotipos de 
género, aquellos que giran 
en torno a lo que significa 
“ser niño/chico y ser niña/

chica”, ponen en juego dis-
tintas expectativas, distin-
tos roles, distintos referen-
tes colectivos y formas de 
tratar a niños, niñas y ado-
lescentes que van a influir 
en cómo se conforme su 
identidad personal y social 
y, por lo tanto, sus desarro-
llos futuros”, señaló Martín 
Padura.

En los últimos diez años, los 
países de renta baja y media 
han perdido un billón de dó-
lares de su producto interior 
bruto (PIB) por excluir a las 
mujeres del mundo digital, 
“una pérdida que podría au-
mentar hasta 1,5 billones de 
dólares en 2025 si no se to-
man medidas adecuadas”, 
según el informe ‘Gender 

Snapshot 2022’ realizado 
por ONU Mujeres. Además, 
según la Unión Internacional 
de Telecomunicaciones (UIT), 
organismo de las Naciones 
Unidas, “el 34% de la pobla-
ción mundial, 2.700 millones 
de personas, todavía no tiene 
acceso a internet y el 69% de 
los hombres lo usan frente al 
63% de mujeres”.

El ministro de Cultura y Deporte, 
Miquel Iceta, y la presidenta 
interina de RTVE, Elena 
Sánchez, firmaron un protocolo 
para promover el tratamiento 
informativo igualitario entre 

mujeres y hombres en el 
ámbito deportivo. El objetivo 
es transmitir una imagen 
“igualitaria" y un tratamiento 
de la información deportiva “sin 
estereotipos sexistas".

El 72,4% de las jóvenes 
se siente discriminada 
en su propia familia

La exclusión digital femenina 
cuesta 1,5 billones de dólares

Gobierno y RTVE impulsan 
un tratamiento informativo 
igualitario en el deporte
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Proyecto 'Work in Tech' 
Becas para formación en nuevas tecnologías 

Fad Juventud se ha sumado por tercer año consecutivo al 
proyecto Work in Tech (WiT) de INCO Academy, financiado por 
Google.org, a través del cual ofrece 400 becas para jóvenes 
de 18 a 35 años que quieran formarse en competencias 
digitales y poder trabajar en los ámbitos de las Tecnologías 
de la Información y de la Comunicación: soporte tecnológico, 
experiencia de usuario, gestión de proyectos, análisis de datos, 
marketing digital y comercio electrónico, ciberseguridad y 
programación en Python. 
Más información: https://workintech.campusfad.org/

Barcelona albergará los días 20 y 21 de abril el XI 
'Congreso Nacional de Organizaciones de Mayores’, que 
organiza la Confederación Española de Organizaciones 
de Mayores (Ceoma), En España hay en la actualidad 
casi diez millones de personas mayores, que gracias a la 
mejora de las condiciones de vida gozan de mayor calidad 
y son sujetos activos de la sociedad, disfrutando de una 
madurez plena. Ceoma ha diseñado un programa que 
será enriquecido con comunicaciones y debate durante 
el Congreso.  
Más información https://www.ceoma.org

XI Congreso Nacional de 
Organizaciones de Mayores

20 y 21 de abril

El 23 de abril se celebra el "Día del Idioma Español en las Naciones Unidas" 
para concienciar al personal de la Organización, y al mundo en general, 
acerca de la historia, la cultura y el uso del castellano como idioma oficial.
La elección del día atiende al aniversario de la muerte del gran genio de 
las letras españolas, Miguel de Cervantes. Casualmente, la fecha de su 
fallecimiento coincide con la del más prestigioso dramaturgo inglés, William 
Shakespeare. De ahí que ambas lenguas compartan el día. El español es la 
segunda lengua del mundo por número de hablantes nativos. México es el 
país hispanohablante más grande del planeta. Además, es el tercer idioma 
más popular en Internet y ocupa un segundo puesto en las redes sociales.
Más información: https://www.un.org/es/observances/spanish-language-day

Día del Idioma Español en la ONU
La letra 'ñ' se globaliza
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Imperio, poder y sociedad
Austrias
Alfredo Alvar Ezquerra. Ed. La Esfera de los Libros

Esta obra analiza el 
poder en tiempos 
del Imperio español. 
Según su autor, Alvar 
Ezquerra, la robustez 
del gobierno de 
los Austrias fue 
esencial para que las 
políticas imperiales 
triunfaran y se 
expandieran por 
todo el orbe. La 
lealtad y la religión 
fueron los dos 

pilares en las que se cimentó. ¿Qué es lo que 
subyacía para que todo no se desmoronara 
antes? «Lo que ocurrió fue un deambular 
por la Historia de miles de personas e ideas, 
agrupadas bajo unos intereses compartidos. 
Pero también con unos ideales comunes y 
con horizontes de futuro», explica el autor.

La biografía del primer rey del rock and roll
La extraordinaria vida de Little Richard
Mark Ribowsky. Libros Cúpula
Little Richard abrió el camino para generaciones de grandes músicos: los Beatles, James 
Brown, los Everly Brothers, los Rolling Stones, Elton John, Prince… La lista es interminable. 
Su mayor éxito, «Tutti Frutti», es una de las canciones más versionadas de la historia de 
la música y fue un elemento esencial para los Beatles antes de conquistar el mercado. 
Elvis pasó del 'country' al 'blues rock' después de que Little Richard hiciera de los matices 
sexuales del R&B un fundamento del nuevo orden musical, e incluso Hendrix realizó una 
gira con él antes de iniciar su meteórica carrera en solitario. Mark Ribowsky, biógrafo de 
íconos musicales, explora la maestría musical de Little Richard, su vida familiar, su lucha 
contra el racismo, sus relaciones con otros personajes famosos de la época y con los medios 
de comunicación, así como su eterno conflicto interior entre su religión y su sexualidad.

Un homenaje a estrellas de todos los tiempos
Divas
Abe the Ape. Lunwerg Editores
 Cher, María Callas, Raffaela Carrá, 

Marilyn, Joan Crawford, Jane 
Fonda, Greta Garbo, Britney Spears, 
Sophia Loren, Rocío Jurado… 
¿Qué tienen en común? Todas son 
mujeres más grandes que la vida 
misma. Existencias complicadas 
y adelantadas a su tiempo que 
tuvieron que lidiar con un mundo 
dominado por hombres cuando 
términos como «empoderamiento» 
aún no figuraban en los 
diccionarios.  «Divas», un libro 
ilustrado de Abraham Menéndez, 

Abe The Ape, recorre la vida de 50 divas icónicas que se 
convirtieron en referentes del imaginario colectivo a través 
de su personalidad y estilo inconfundibles. 
Su atractivo y magnetismo traspasaron la frontera del tiempo 
y del espacio y han sobrevivido hasta nuestros días, porque 
ellas supieron encarnar los sueños e ilusiones de millones de 
fans en todo el mundo que las veneraban como diosas.
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Para Álex, en esta ocasión lo impor-
tante no era hacer marca, sino cru-
zar la meta y celebrar el logro de 

su gran sueño para demostrar que los 
límites se los pone cada uno y que el tra-
bajo y el esfuerzo tienen su recompensa.
“Este maratón ha sido la experiencia más 
grande de mi vida. Es un sueño hecho 
realidad, pero detrás de este triunfo hay 
muchos meses de sacrificio, esfuerzo y 
entrenamiento. Ha sido muy duro y me 
he puesto al límite, pero ha valido la pena. 
La satisfacción es inmensa”, afirmó Roca 
al llegar a la meta.
Le acompañó en este hito el 'streamer' y 

embajador de YoPRO de Danone, Valentí 
Sanjuan. “Lo más bonito”, subrayó Roca, 
“ha sido poderlo compartir con todos mis 
fans, familia y amigos como Valentí San-
juan y el equipo de YoPRO que me han 
acompañado día a día en mi entrenamien-
to y preparación para hacérmelo más fácil 
y animándome en todo momento”.
“Desde que me lo comentó, no dudé que 
lo conseguiría y por eso quise apoyarle y 
acompañarle en esta aventura, porque sé 
lo importante que es contar con el apoyo 
moral de alguien que ya ha pasado por 
ello y estoy feliz de haberle ayudado con 
mi experiencia. Él me ha enseñado más 

a mí que yo a él”, reconoció Sanjuan. Con 
este triunfo, Álex Roca suma su primer 
Maratón de Barcelona a un palmarés que 
cuenta con seis medias maratones (Barce-
lona 2019, 2021 y 2023, Granollers, Nueva 
York y Miami), cinco triatlones, la Titán 
Desert en 2019 y la competición Pilgrim 
Race en 2018.
A los seis meses de vida, este deportista 
"sin límites" tuvo una encefalitis viral 
herpética (herpes cerebral) que le mo-
tivó parálisis cerebral. Tiene un 76% de 
discapacidad física que afecta a su parte 
izquierda del cuerpo, en la cual tiene 
movilidad reducida.              

Álex Roca hace historia en el Maratón
Álex Roca se ha convertido en el primer deportista con parálisis cerebral y un 76% de discapa-
cidad que logra completar los los 42,195 kilómetros de una maratón. Tras meses de una ardua 
preparación, este atleta “sin límites” cruzó la meta del Maratón de Barcelona con un tiempo 
des 5 horas y 50 minutos. "Lo más bonito", añade, "ha sido poder compartirlo con todos".
Bárbara Guerra

Última

Ález Roca, en el 
momento en el que 

cruzó la meta del 
Maratón de Barcelona. 
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